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Воры на доверенности
Мошенники тестируют новую схему  
с «Госуслугами» и «Госключом»

Анна Каледина

Мошенники, похищающие средства 
со счетов граждан, начали тести-

ровать новую, очень сложную и убеди-
тельную для жертв схему с использова-
нием портала «Госуслуги» и приложения 
для электронной подписи «Госключ». 
Получив доступ к личному кабинету 
на «Госуслугах», злоумышленники за-
гружают в специальный раздел яко-
бы нотариально заверенную доверен-
ность на распоряжение всеми счетами 
человека. Потенциальная жертва по-
лучает сообщение, что нужно её под-
писать. А затем включается привычная 
обработка жертвы: вы подписали до-
веренность, и вашим деньгам угрожает 
опасность, поэтому нужно срочно пере-
вести их на безопасный счёт. Как защи-
титься от очередного обмана, «Извести-
ям» рассказали эксперты и сотрудники 
Минцифры.

Мошенники начали использовать 
новую сложную схему с использова-
нием портала «Госуслуги» и прило-
жения для электронной подписи «Го-
сключ». Как рассказала «Известиям» 
координатор платформы Народного 
фронта «Мошеловка» Евгения Лазаре-
ва, на сегодняшний день получено уже 
несколько обращений о применении 
легенды с поддельными доверенностя-
ми и уговорами мошенников подписать 
их электронной подписью «Госключ». 
В качестве жертв злоумышленники вы-
бирают людей пенсионного и среднего 

возраста, полагаясь на их доверчивость 
и исполнительность, уточнила эксперт.

Схема многоступенчатая. Сначала 
аферисты получают доступ к лично-
му кабинету жертвы на «Госуслугах».

Затем аферисты загружают под-
дельную нотариальную доверенность 
на распоряжение всеми счетами чело-
века в специальный раздел «Госуслуг» 
для подписания документов в «Госклю-
че». Жертве приходит уведомление, что 
нужно подписать документ. Далее зво-
нит якобы сотрудник органов, который 
убеждает, что все счета скомпромети-
рованы, поэтому надо срочно подпи-
сать доверенность, чтобы он смог спа-
сти деньги.

Если у человека не установлено при-
ложение «Госключ», то ему присылают 
инструкцию по установке и дают под-
робную консультацию. Перепуганная 
жертва торопится сделать всё, что ему 
рекомендует «сотрудник органов».

Тем самым он запускает вторую 
часть схемы. Ему снова звонит «сотруд-
ник», но уже «настоящий», и сообщает, 
что человек стал жертвой мошенников. 
И они после подписания доверенности 
получили доступ ко всем счетам, поэ-
тому средства с них нужно незамед-
лительно перевести на без-
опасный счёт. 
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Ждите ответа
Как отражаются террористические атаки ВСУ по гражданским объектам  
в Курской и Белгородской областях

Богдан Степовой, Владимир Матвеев, 
Роман Крецул

Российские войска не дают ВСУ завести 
резервы в Курскую область — активно 

наносят удары по коммуникациям, логи-
стическим центрам, а также командным 
пунктам противника, сообщили 11 авгу-
ста в Министерстве обороны РФ. По дан-
ным военного ведомства, с начала боёв 
в регионе ВСУ потеряли до 1350 военнос-
лужащих и более 200 единиц техники. 
В Курске же продолжается ликвидация 
последствий ракетной атаки. Число по-
страдавших при падении обломков укра-
инской ракеты на многоквартирный дом 
увеличилось до 15, всего повреждено семь 
домов и два детских сада, сообщили мест-
ные власти.

Российские войска в течение суток 
пресекли несколько попыток прорыва 
групп ВСУ вглубь российской территории, 
сообщили в Минобороны РФ. Подразде-
ления группировки войск «Север» и подо-
шедшие резервы, авиация, БПЛА и артил-
лерия наносили удары по бронетехнике 
противника в районах населённых пун-
ктов Толпино, Журавли, Общий Колодезь. 
По данным ведомства, в результате унич-
тожены четыре бронетранспортёра, в том 
числе три американских БТР Stryker, семь 
бронемашин и два автомобиля.

В результате ракетных ударов и огня 
артиллерии по скоплениям живой силы 
и техники ВСУ в районах Старой Сороч-
ницы, Коренево, Суджи и Борков против-
ник потерял 35 военнослужащих, пять 
танков, четыре боевые бронемашины 
и три автомобиля.

Кроме того, была пресечена попытка 
прорыва ВСУ в Беловский район Курской 
области. В районе населённых пунктов 
Озерки и Ивановский авиация уничтожи-
ла два танка, боевую бронемашину, ору-
дие полевой артиллерии и два 
автомобиля с боеприпасами.

«Боевиков ВСУ вынудят 
либо уйти, либо сдаться, 
либо их уничтожат»
Экс-премьер Украины Николай Азаров — об атаке 
киевского режима на Курскую область, втором 
«саммите мира» и сносе советских памятников

Семён Бойков

Н ападение ВСУ на Курскую область 
не имеет никаких перспектив, заявил 

«Известиям» бывший премьер-министр 
Украины Николай Азаров. Политик уверен: 
ВС РФ рано или поздно либо выдавят укра-
инцев и заставят их сдаться, либо они бу-
дут уничтожены. На фоне боевых действий 
украинские власти продолжают сносить 
советские памятники в рамках «декомму-
низации», главным образом — на западе 
страны. Экс-премьер подчёркивает, что 
цель Киева — переформатировать истори-
ческую память жителей Украины. О попыт-
ках переписать историю Второй мировой 
войны и перспективах мирного урегулиро-
вания конфликта на Украине — в интервью 
Николая Азарова «Известиям».

9 августа вы сообщили, что власти Ива-
но-Франковской области на западе Укра-
ины в рамках «декоммунизации» начали 
снос мемориально-скульптурного ком-
плекса «Холм Славы», а именно титано-
вого обелиска и стелы в городе Калуш. 
По вашей оценке, какую цель на самом 
деле преследуют власти подобными ак-
тами вандализма?

Это далеко не первое действие, на-
правленное на переформатирование 
исторической памяти о том, кто освобож-
дал Украину, от кого освобождал Украину. 
По всей стране уже не первый год после 
государственного переворота [в 2014 году] 
сносятся памятники на могилах, памятни-
ки, посвящённые освобождению опреде-
лённого города, на братских могилах и так 
далее. Это уже очень давно вошло в офи-
циальную политику киевского террори-
стического режима. Вы спрашиваете, за-
чем они это делают? Повторюсь, они это 
делают, чтобы переформатировать исто-
рическую память украинских 
людей.

Баг по расчёту
Региональные банки Китая прекращают  
принимать платежи из РФ

Мария Колобова

Н ебольшие региональные китайские 
банки стали отказываться прини-

мать платежи из РФ в июле, выяснили 
«Известия». При этом с мая именно через 
них начал вести расчёты российский биз-
нес. Предполагалось, что они менее под-
вержены санкциям Запада. За последние 
три недели ситуация с платежами в Ки-
тай ещё усложнилась, рассказали «Изве-
стиям» представители бизнеса. Сейчас 
прямые трансакции в юанях не проходят 
в 98% банков КНР. Однако способы от-
править деньги ещё есть — спрос на пла-
тёжных агентов вырос в разы, операции 
стали вести через гонконгские банки, 
также используют крипту. Как работа-
ют эти варианты и какие ещё есть слож-
ности — в материале «Известий».

Ситуация по расчётам между Рос-
сией и Китаем ухудшается. Даже не-
большие региональные банки КНР ста-
ли всё чаще отказываться принимать 
платежи из РФ, хотя в мае–июне рабо-
тали с российским бизнесом, расска-
зал «Известиям» гендиректор АО «Пер-
вая Группа» Алексей Порошин.

Информацию подтвердили и другие 
представители отечественных ком-
паний.

— С мая 2024-го мы производили рас-
чёты через небольшой региональный 
банк в Китае. Такую возможность пре-
доставляло несколько локальных фи-
норганизаций. В мае–июне платежи 
шли более или менее стабильно. Од-

нако 20 июля пришло письмо от этого 
банка о приостановке расчётов — уже 
около месяца у нас висит платёж, — 
поделилась гендиректор компа-
нии-импортёра Atvira (занимается 
поставками оборудования из КНР), 
эксперт-практик внешнеэкономиче-
ской деятельности Екатерина Кизевич.

До этого предполагалось, что не-
большие региональные кредитные ор-
ганизации КНР находятся под мень-
шим прицелом со стороны Запада 
и менее подвержены попаданию в но-
вые пакеты санкций. Однако, скорее 
всего, нынешние ограничения связа-
ны именно с опасением рестрикций 
от США, считает Екатерина Кизевич.

С этим согласился основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. По его словам, небольшие 
китайские банки, работающие на вну-
тренний рынок, несколько месяцев 
подряд были запасным аэродромом 
и проводили расчёты с РФ. Это была 
для них новая ступень развития и до-
полнительный источник 
дохода. 
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В результате падения обломков сбитой украинской ракеты на многоквартирный дом в Курске пострадали 15 человек
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Бездорожный просвет
На форуме «Армия-2024» представят перспективные вездеходы

С лёгкой руки
Каким будет новый пулемёт от «Калашникова»

Роман Крецул

Концерн «Калашников» изготовил 
первую партию пулемётов РПЛ-

20 для поставки в войска. Новое оружие 
отличается относительной лёгкостью 
и компактностью и предназначено для 
огневой поддержки штурмовых подраз-
делений, ведения эффективной стрель-
бы из неустойчивых положений — на-
пример, в ограниченном пространстве, 
в гористой и лесистой местности. Участ-
ники его испытаний в войсках отмеча-
ли высокую кучность и интенсивность 
огня. Пулемёт станет большим подспо-
рьем в войсках и будет востребован при 
штурмовых действиях, отмечают экс-
перты.

�� ЧТО СОБОЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
РПЛ-20

Пулемёт РПЛ-20  разрабатывается 
в качестве оружия огневой поддерж-
ки штурмовых подразделений и дол-
жен дополнять такое вооружение, 
как пулемёт Калашникова, рассказал 
на презентации изделия главный кон-
структор АО «Концерн “Калашников”» 
Сергей Уржумцев.

Он добавил, что это лёгкое компакт-
ное оружие огневой поддержки штур-
мовых подразделений. Пулемёт имеет 
ленточную подачу. Оснащён смен-
ными стволами длиной 590 и 415 мм. 
Имеет возможность установки раз-
личного оптико-электронного обору-
дования для повышения эффективно-
сти стрельбы.

Сейчас изготовлена партия, кото-
рая готова для передачи заказчику 
на войсковую эксплуатацию.

— Главное преимущество — воз-
можность ведения эффективной 
стрельбы из неустойчивых поло-
жений, — рассказал Сергей Уржум-
цев. — Это в первую очередь работа 
штурмовых групп в ограниченном 
пространстве, в гористой и лесистой 
местности. А поскольку оружие ис-
пользует калибр 5,45 мм, у него низ-
кий импульс отдачи, высокая ско-
рострельность, большой уровень 
носимого боекомплекта.

Отвечая на вопрос «Известий», глав-
ный конструктор рассказал, что пу-
лемёт испытывался в войсках, в том 

числе в зоне специальной военной опе-
рации, и собрал положительные отзы-
вы.

— В отзывах отмечались высокая 
кучность, хорошая комплектация, — 
сообщил Уржумцев. — В частности, 
он имеет в штатной комплектации 
прибор малошумной стрельбы. У него 
высокая интенсивность огня. Он пол-
ностью оправдывает те позиции, ради 
которых разрабатывался.

Аббревиатура РПЛ-20  означает 
ручной пулемёт с ленточной подачей. 
По массогабаритным характеристи-
кам он близок к РПК-74, но при этом 
может вести более интенсивный ав-
томатический огонь с большим коли-
чеством выстрелов до охлаждения. 
Масса пулемёта 5,2–5,5 кг в зависимо-
сти от количества патронов в коробе, 
длина в зависимости от установленно-
го ствола — 1085–1145 мм. Скорострель-
ность — около 700 выстрелов в минуту.

Пулемёт имеет верхнюю планку Пи-
катинни, регулируемые органы управ-
ления, складной приклад с регули-
ровкой по длине. Выпускается в двух 
вариантах — с длинным стволом и с ко-
ротким.

Оружие оснащено двумя коробами 
— на 100 либо 200 патронов. Имеет пе-
реднюю рукоятку удержания, которая 
регулируется влево и вправо. А кроме 
того, регулируемые по высоте сошки. 
Они могут устанавливаться как на це-
вейную, так и на дульную часть.

Вопрос того, что войскам нужен 
лёгкий пулемёт с ленточной подачей, 
стоял давно, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Юрий Лямин.

— Сейчас, в условиях боевых дей-
ствий, необходимость в таком ору-
жии проявилась ещё более ярко. 

Штурмовые действия зачастую ве-
дутся на очень близких расстояниях. 
Соответственно, нужен лёгкий пу-
лемёт, который может дать высокий 
темп огня в течение продолжитель-
ного времени. В городских условиях, 
в лесах это весьма необходимо, пото-
му что поддержка от более тяжёло-
го оружия не всегда доступна. Нужно, 
чтобы в каждом отделении был такой 
лёгкий пулемёт.

�� НОВОЕ СТРЕЛКОВОЕ ОРУЖИЕ 
В РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Ранее «Известия» сообщали о разработ-
ке компактного пулемёта ПКZ. Он сде-
лан на базе известного ПКМ, но гораздо 
короче и легче своего прототипа. ПКZ 
хорошо сбалансирован, что позволяет 
бойцу вскинуть его одной рукой и тут 
же открыть огонь, а небольшие габари-
ты обеспечивают скрытное ношение. 
Пулемёт сейчас проходит полигонные 
испытания и после их окончания будет 
направлен в зону СВО. По словам разра-
ботчиков, он нужен при штурме зданий, 
сооружений, полевых опорных пунктов, 
а также при охране автомобильных ко-
лонн — там, где бойцам приходится ве-
сти бой в стеснённых условиях. Длина 
новинки — всего 850 мм, вес — около 7 кг 
без короба с патронами. Он на 1,5 кг лег-
че, чем пулемёт ПКМ.

Специальная военная операция 
на Украине дала импульс к созда-
нию новых и доработке существую-
щих стрелковых систем. В частности, 
по опыту боёв первого года был модер-
низирован автомат АК-12. Изменения 
конструкции в основном затрагивают 
эргономику и рассчитаны на повыше-
ние надёжности и боевой эффектив-
ности. В обновлённом варианте на ав-
томате убрали режим ведения огня 
очередью с отсечкой по два выстрела 
и установили двусторонний флажок-
переводчик предохранителя. На при-
клад прикрепили регулируемую щеку. 
Оружие получило новое цевьё, более 
прочное и эргономичное. Изменения 
коснулись также пламегасителя-ком-
пенсатора.

В конце 2023 года в подразделения 
российской армии поступили первые 
серийные образцы снайперской вин-
товки Чукавина (СВЧ). Новое оружие 
имеет улучшенные характеристики 
и более высокую точность, оно созда-
валось на замену знаменитой винтов-
ке Драгунова — основного войскового 
снайперского оружия с 1960-х годов. 
СВЧ начали разрабатывать в 2016-м 
и впервые показали годом позже на во-
енно-техническом форуме «Армия». 
Начиная с 2021-го некоторое количе-
ство винтовок передавалось в армию 
для опытной эксплуатации. На воору-
жение их приняли в мае 2023 года.

«Боевиков ВСУ вынудят 
либо уйти, либо сдаться, 
либо их уничтожат»
A На ваш взгляд, какие ещё 

памятники могут оказать-
ся под ударом в ближайшее время? 
И почему международное сообще-
ство практически никак не реагиру-
ет на действия Киева? Например, та-
кие международные организации, как 
ООН?

Они (украинские власти. — «Из-
вестия») все памятники сносят. 
На западе Украины они уже снесли 
практически все. Вы спросили про 
международную реакцию и ООН... Это 
очень наивный вопрос. ООН — это ор-
ганизация, которая давно управляет-
ся американцами.

К слову, США и Украина в конце про-
шлого года в очередной раз отказались 
поддержать на Генеральной Ассамблее 
ООН резолюцию по борьбе с героиза-
цией нацизма. За документ проголо-
совало 118 стран...

Почему, например, американцы по-
могают вторжению на российскую 
территорию? Всё это исходит из одно-
го — действий, направленных на мак-
симальное ослабление и (с их точки 
зрения, при наилучшем стечении об-
стоятельств) расчленение и уничто-
жение России в будущем. Для этого 
они нашли «прекрасный» объект, ко-
торый выполняет все их команды, те-
ряет сотни тысяч людей, разрушает 
свою страну. И с фанатизмом выпол-
няет эти действия.

С 6 августа в приграничных районах 
Курской области ведутся бои меж-
ду украинскими и российскими воо-
ружёнными силами. 11 августа Мино-
бороны РФ сообщило, что противник 
потерял почти 1350 военнослужащих 
и более 200 единиц бронетехники. Ка-
ковы перспективы подобных атак ВСУ?

Конечно, нет никаких перспектив. 
Рано или поздно их там заблокиру-
ют и вынудят либо уйти, либо сдать-
ся либо их уничтожат. Какая ещё там 
может быть перспектива?

На фоне нападения ВСУ на Курскую об-
ласть глава офиса президента Украины 
Андрей Ермак заявил о невозможности 
каких-либо компромиссов по террито-
риальной целостности Украины, хотя 
до этого Владимир Зеленский даже на-
мекал на организацию референдума 
по этому вопросу. С чем может быть 
связана подобная двойственность по-
зиции?

Давайте не будем обращать вни-
мание на всякую ерунду. Кто такой 
Ермак? Кто такой Зеленский? Не они 
принимают решения. Их принимает 
американская администрация. Всё. 
Больше никто. Сейчас Белый дом на-
ходится в подвешенном состоянии 
(21 июля президент США Джо Байден 
объявил о снятии своей кандидату-
ры с выборов президента, 6 августа 
официальным кандидатом демокра-
ты выдвинули вице-президента Ка-
малу Харрис. — «Известия»). Поэтому 
до ноября никаких решений в Ва-
шингтоне не будет. А что говорят Ер-
мак и Зеленский, абсолютно никого 
не интересует.

Да, но, на ваш взгляд, почему у них та-
кая двойственная позиция?

У них вообще нет никакой соб-
ственной позиции. Какая может быть 
позиция у клоуна Зеленского?

Сейчас ведётся работа по проведению 
второго «саммита мира» по Украине. 
То Зеленский говорил, что хотел бы ви-
деть на нём Россию и даже готов раз-
говаривать с Владимиром Путиным, 
то Андрей Ермак заявил, что участие 
РФ в этом саммите не означает нача-
ло переговоров. Есть ли смысл в про-
ведении этого саммита, учитывая и за-
ведомый отказ РФ в нём участвовать?

Я абсолютно не вижу никако-
го смысла. Этой точки зрения при-
держиваются и китайцы. Недавно 
представитель КНР, который назна-
чен ответственным за урегулирова-
ние конфликта, заявил, что не видит 
смысла в проведении второго самми-
та. Вот вам объективная точка зре-
ния. Другие тоже не видят никакого 
смысла.

A Р а к е т н ы й  к о м п л е к с 
«Искандер-М» уничтожил 

самоходную огневую установку зенит-
ного ракетного комплекса «Бук-М1» не-
далеко от Любимовки.

Авиация и артиллерия наносили 
удары по скоплению войск противни-
ка в Сумской области. Российская ПВО 
над Курской областью сбила четыре ра-
кеты «Точка-У» и 14 украинских БПЛА.

За сутки потери ВСУ составили 
до 230 военнослужащих и 38 единиц 
бронетехники, в том числе семь танков, 
три бронетранспортёра Stryker, БМП, 
28 боевых бронированных машин, семь 
автомобилей, четыре орудия полевой 
артиллерии, самоходная огневая уста-
новка ЗРК «Бук-М1». Кроме того, были 
уничтожены три пусковые установки 
и радиолокационная станция зенитно-
го ракетного комплекса Patriot.

Всего за время боевых действий 
на курском направлении противник 
потерял до 1350  военнослужащих, 
29 танков, 23 бронетранспортёра, де-
вять боевых машин пехоты, 116 бое-
вых бронированных машин, 20 автомо-
билей, три ЗРК «Бук-М1», три пусковые 
установки и радиолокационную стан-
цию AN/MPQ-65 ЗРК Patriot, пусковую 
установку реактивной системы залпо-
вого огня «Град» и 10 орудий полевой 
артиллерии.

�� НЕ ДАТЬ ПОДТЯНУТЬ РЕЗЕРВЫ

11 августа ВСУ пытались зайти на тер-
риторию Беловского района Курской 
области — их быстро отбросили, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Геннадий Алёхин.

— Все действия противник вёл не-
большими мобильными группами, 
об ударе целой бригады речь не идёт, — 
уточнил он. — Они ищут слабые ме-
ста. Нашу оборону в приграничье так-
же прощупывали в Краснояружском 
районе Белгородской области. По са-
мому Курску нанесли удары ракетами 
«Точка-У» и БПЛА самолётного типа. 
Скорее всего, одна из них была наце-
лена на вокзал — сбитая ракета упала 
недалеко от него. Наши войска нанес-
ли удар по запасному командному пун-
кту врага в районе населённого пункта 
Малиновка в Харьковской области. Там 
было совещание, а после удара оттуда 
увозили много убитых и раненых. При-
чём некоторых отправили из Харькова 
в Киев спецрейсом — это говорит о том, 
что там были высокопоставленные офи-
церы противника. Также наша армия 
наносит удары по району Казачьей Ло-
пани в Харьковской области.

По данным эксперта, на военные 
объекты Сумской области за сутки 
сбросили около 75 корректируемых 
и фугасных авиабомб.

— Сейчас хорошо работают наши 
РСЗО «Торнадо», — отметил Алёхин. — 

Эти удары наносятся для того, чтобы 
не дать ВСУ ввести в Курскую область 
основные силы. Пока у них действуют 
ротные боевые тактические группы, об-
щее число задействованных бойцов — 
до 15 тыс. Глубина прорыва — в среднем 
около 15 км. ВСУ, в свою очередь, решают 
две задачи — закрепиться на нашей тер-
ритории и нащупать мобильными груп-
пами слабые места в нашей обороне.

Инициативу противник, к сожале-
нию, не теряет, рассказал «Известиям» 
председатель правления общероссий-
ской организации «Офицеры России» 
подполковник запаса Роман Шкурлатов.

— Хотя на нескольких направлениях, 
в частности в сторону Рыльска, Корене-
во, продвинуться ему не удаётся благо-
даря тому, что подошли наши резервы 
и укрепили тех, кто стоял на позициях 
в первый день вторжения, — отметил 
он. — Но к противнику тоже подходят ре-
зервы, на курском направлении задей-
ствовано, по некоторым оценкам, три-
четыре бригады. Говорить, что мы уже 
всех победили, будет преждевременно.

На нескольких направлениях дви-
жение противника остановлено и на-
чались позиционные бои, добавил экс-
перт.

— Украинцы действуют манёвренны-
ми группами, где-то бронированными, 
где-то колёсными, и поэтому создаётся 
ощущение, что их присутствие намно-
го шире, чем есть на самом деле, — ука-
зал он. — Они заскочили такой группой 
в населённый пункт, засветились, на-
род их увидел, пошло сарафанное радио, 
что противник уже в населённом пункте. 
Ситуация, когда у страха глаза велики — 
и эта история работает на противника.

Эксперт отметил, что политиче-
ское и военное руководство в Киеве 
уже несколько дней ничего не ком-
ментирует.

Новости

Ждите ответа
Как отражаются террористические атаки ВСУ по гражданским 
объектам в Курской и Белгородской областях

« ДАВАЙТЕ НЕ БУ-
ДЕМ ОБРАЩАТЬ 
ВНИМАНИЕ НА 

ВСЯКУЮ ЕРУНДУ. КТО ТА-
КОЙ ЕРМАК? КТО ТАКОЙ 
ЗЕЛЕНСКИЙ? НЕ ОНИ ПРИ-
НИМАЮТ РЕШЕНИЯ. ИХ 
ПРИНИМАЕТ АМЕРИКАН-
СКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ. 
ВСЁ. БОЛЬШЕ НИКТО

Богдан Степовой, Роман Крецул

Н а международном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2024», откры-

вающемся в понедельник, 12 августа, 
будут представлены два новых вездехо-
да — гусеничный «Пластун-2» и колёсный 
тактический транспортёр «Пластун-ТТ». 
Обе машины предназначены для пере-
возки грузов, раненых и личного состава 
как по обычным дорогам, так и по бездо-
рожью. Эксперты отмечают: обе маши-
ны нужны армии в качестве транспорт-
ных средств для снабжения передовой, 
причём они будут особо востребованы 
в периоды бездорожья.

�� «ПЛАСТУН» ВЕЗДЕ ПРОЙДЁТ

— Сейчас ведутся переговоры о постав-
ках этих машин Вооружённым силам 
России, — рассказали «Известиям» раз-
работчики вездеходов из компании 
«Русские вездеходы “Пластун”».

Вездеход «Пластун-2» представлен 
на форуме в кузовах универсал и пи-
кап. Благодаря хорошей проходимости 

их можно использовать в любую погоду 
в условиях бездорожья — это достигает-
ся благодаря минимальному удельному 
давлению на грунт и особой конструк-
ции гусениц. Разработчики утвержда-
ют: человек, идущий по снегу, прова-
лится в него глубже, чем вездеход весом 
до 3,5 т.

— В универсале размещаются во-
дитель, штурман и четыре пассажи-
ра, — рассказал «Известиям» главный 
конструктор компании «Русские вез-
деходы “Пластун”». — В задней части са-
лона есть грузовой отсек. Кузов «Пла-
стуна-2» крепится на стальную раму 
и сделан из алюминия. Крыша — тент 
из ПВХ. Салон отапливается.

За счёт грузового отсека в вездеход 
можно добавить ещё два кресла для 
пассажиров, что увеличит количество 
мест до восьми.

Сиденья водителя и штурмана — 
с трёхточечными ремнями безопасно-
сти, подрессориванием и подогревом. 
Штурвал рулевого управления обшит 
износостойкой экокожей. Рулевая ко-
лонка может регулироваться по высо-

« ШТУРМОВЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ ЗА-
ЧАСТУЮ ВЕДУТ-

СЯ НА ОЧЕНЬ БЛИЗКИХ 
РАССТОЯНИЯХ. СООТВЕТ-
СТВЕННО, НУЖЕН ЛЁГКИЙ 
ПУЛЕМЁТ, КОТОРЫЙ МО-
ЖЕТ ДАТЬ ВЫСОКИЙ ТЕМП 
ОГНЯ В ТЕЧЕНИЕ ПРОДОЛ-
ЖИТЕЛЬНОГО ВРЕМЕНИ
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Момент Силвы
Никарагуа и Бразилия подтвердили планы посетить саммит БРИКС в Казани

Екатерина Хамова

П резидент Бразилии Луис Инасиу 
Лула да Силва планирует посетить 

саммит БРИКС в Казани, но официаль-
но визит ещё не подтверждён, сообщили 
«Известиям» в посольстве латиноамери-
канской страны. В прошлом году бра-
зильский политик говорил, что не будет 
ездить в Россию и на Украину, пока две 
страны находятся в состоянии конфлик-
та. Кроме того, планирует направить сво-
его представителя Никарагуа, сообщили 
в правительстве республики. Никара-
гуа, не будучи членом БРИКС, проявля-
ет интерес к сотрудничеству. Всего же 
в списке государств, выразивших жела-
ние стать участником объединения, поч-
ти 30 стран. Чем блок БРИКС интересен 
Латинской Америке и что будут обсуж-
дать на ближайшем саммите в РФ — в ма-
териале «Известий».

Никарагуа планирует направить 
своего представителя на саммит БРИКС, 
который пройдёт в Казани с 22 по 24 ок-
тября, сообщили «Известиям» в прави-
тельстве латиноамериканской страны. 
При этом, будет ли государство пред-
ставлять президент Даниэль Орте-
га, по словам собеседника, пока неиз-
вестно.

Никарагуа ранее заявила об инте-
ресе к сотрудничеству с БРИКС. В ин-
тервью «Известиям» президент Центро-
банка страны Леонардо Овидио Рейес 
Рамирес сообщил, что его страна хоте-
ла бы получить статус партнёра объе-
динения, чтобы иметь «выход на новые 
финансовые пространства и механиз-
мы платежей, которые в них могут воз-
никнуть».

Кроме Никарагуа в списке стран, 
желающих присоединиться к БРИКС, — 
Азербайджан, Алжир, Бангладеш, Бах-
рейн, Белоруссия, Боливия, Венесуэла, 
Вьетнам, Гондурас, Зимбабве, Индоне-
зия, Казахстан, Куба, Кувейт, Марокко, 
Малайзия, Нигерия, Палестина (может 
присоединиться как государство-на-
блюдатель или партнёр по диалогу), 
Пакистан, Сенегал, Сирия, Таиланд, 
Турция, Уганда, Чад, Шри-Ланка, Эк-
ваториальная Гвинея, Эритрея и Юж-
ный Судан.

На форуме в Казани будет определе-
но, какая из этих стран и в каком статусе 
может присоединиться к блоку. В част-
ности, под председательством России 
в объединении разрабатывается ста-
тус государства — партнёра организа-
ции. Не исключено, что на октябрьском 
заседании некоторые страны из списка 
войдут в объединение как раз в каче-
стве партнёров.

В связи с проведением самми-
та БРИКС также запланирован визит 
в Россию бразильского лидера Луиса 
Инасиу Лулы да Силвы, сообщили «Из-
вестиям» в посольстве латиноамери-
канской страны в Москве, отметив, од-
нако, что официального подтверждения 

пока нет. При этом в апреле 2023 года по-
литик говорил, что не станет посещать 
Россию или Украину, пока между стра-
нами не будет установлен мир.

Если поездка в Россию состоится, 
она будет первой для Лулы да Силвы 
с момента его вступления в должность 
в 2023 году. В последний раз он был 
в Москве с визитом во время своего 
предыдущего срока в 2010-м. Бразиль-
ский лидер ранее отмечал позитивные 
отношения, которые у него сложились 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным и зампредом Совета безопасности 
России Дмитрием Медведевым.

Своё намерение посетить саммит 
БРИКС 7 августа подтвердили в ЮАР. 
Президент страны Сирил Рамафоза 
возглавит южноамериканскую деле-
гацию, сообщил представитель прези-
дента Винсент Магвенья.

Приглашение получили также пре-
зиденты Боливии и Венесуэлы. Боли-
вийский лидер Луис Арсе в июне 2024-го 
посетил Петербургский экономиче-
ский форум, а также встретился с Вла-
димиром Путиным.

По словам вице-президента Венесу-
элы Делси Родригес, её страна находит-
ся в шаге от того, чтобы присоединить-
ся к БРИКС. По крайней мере публично 
официальные власти говорили о готов-
ности к экономическому сближению 
с объединением. Так, в начале августа 
глава Венесуэлы Николас Мадуро до-

пустил, что Каракас может передать 
странам БРИКС права на разработку 
нефтяных и газовых месторождений, 
которыми до этого пользовались ком-
пании из США в ответ на их «попытки 
дестабилизировать ситуацию» после 
выборов в стране. Кроме нефти странам 
БРИКС Венесуэла может предложить 
железо, бриллианты, золото и уголь.

Вопросом пока остаётся присут-
ствие Колумбии. Ранее Лула да Сил-
ва предложил кандидатуру Колумбии 
на вступление в организацию, после 
того как её президент Густаво Петро 
выразил заинтересованность сотруд-
ничать с объединением.

Тем не менее, как утверждает рос-
сийское посольство в Боготе, колум-
бийская сторона пока не обращалась 
к ним с соответствующими запроса-
ми. Колумбийское посольство в Москве 
при этом сообщает, что пока не полу-
чило подтверждения о планах Густа-
во Петро или главы МИДа Луиса Хиль-
берто Мурильо посетить мероприятие 
в Казани.

Культура восстановления

Олег Казаков

Эксперт ИКСА РАН

Современные отношения между Рос-
сией и Японией характеризуются рез-

ким охлаждением в политической сфере 
и разрушением торгово-экономических 
связей, что обусловлено введением ре-
стрикций из-за разного понимания сторо-
нами российско-украинского конфликта. 
В этом конфликте Япония приняла сторо-
ну США, поддерживая Украину, что при-
вело к войне санкций и ликвидации мно-
гих достижений прошлых лет, которыми 
российско-японские отношения могли 
бы гордиться. В связи с этим в отечествен-
ных СМИ часто возникают вопросы о том, 
как здесь и сейчас действовать России 
в отношении такого недружественного 
государства, как Япония.

Выстраивание какого-либо желез-
ного занавеса между двумя страна-
ми выглядит крайне ущербной иде-
ей, которая в стратегическом плане 
не принесёт ничего хорошего ни Рос-
сии, ни Японии. Современная гео-
политическая ситуация, которая 
временно развела Москву и Токио 
по разные стороны политических бар-
рикад, не отменяет тех фактов, что 
обе страны — географические сосе-
ди (от российского острова Сигналь-
ный до японского мыса Носаппу всего 
3,7 км), а также не представляют друг 
для друга военной угрозы.

Даже если говорить о претензиях 
Японии на Южные Курильские остро-

ва (которые в Японии называют «се-
верными территориями»), то перегово-
ры на эту тему на протяжении многих 
лет велись исключительно в рамках 
дипломатических заявлений сторон. 
Другими словами, у России и Японии 
нет фундаментальных противоре-
чий, блокирующих их взаимовыгод-
ное сотрудничество. Японское выра-
жение «Плевать вверх, подняв голову» 
означает причинять вред самому себе, 
что соответствует российскому импе-
ративу «Не плюй в колодец». Будущее 
во многом определяется настоящим, 
что сегодня требует таких политиче-
ских решений, последствия которых 
не придётся расхлёбывать потомкам.

В истории советско- и россий-
ско-японских отношений замечен пе-
риодический характер улучшений 
и ухудшений. Это позволяет смотреть 
на ситуацию в периоды спада с до-
лей оптимизма в отношении будуще-

го. Современная ситуация обостре-
ния также не будет вечной. Поэтому 
задача России и Японии действовать 
прагматично и с оглядкой на перспек-
тиву. В частности, в обстановке геопо-
литического противостояния, доми-
нирования политики холодной войны 
над фундаментальными интереса-
ми стран-соседей именно роль гума-
нитарных контактов по линии культу-
ры, образования, науки, спорта и так 
далее представляется всё более зна-
чимой, поскольку уровень «корней 
травы» — это база для поддержания 
добрососедских отношений, основан-
ных на доверии если не между лиде-
рами стран, то между людьми и наро-
дами.

В современной истории россий-
ско-японских отношений 2016-й при-
нято рассматривать как год начала но-
вого политического этапа сближения 
России и Японии. Тогда премьер Синд-
зо Абэ посетил РФ и провёл в Сочи 
встречу с Владимиром Путиным. Абэ 
привёз с собой инициативные пред-
ложения по развитию всего комплек-
са двусторонних отношений, кото-
рые стали называть планом из восьми 
пунктов. Российская сторона приняла 
эти предложения, поскольку они спо-
собствовали, в частности, развитию 
торгово-экономических связей, и это 
во многом было в интересах наше-
го Дальнего Востока. По этому плану 
обе стороны также согласились раз-
вивать гуманитарные связи. А именно: 
пункт 8 называется «Стремительное 
расширение двусторонних гумани-
тарных обменов на различных уров-
нях» и включает межуниверситетские, 
межрегиональные и туристические 
обмены.

Развитие этого плана привело к ре-
ализации крупных межгосударствен-
ных гуманитарных мероприятий, про-
шедших параллельно в двух странах: 
в 2018–2019-х состоялся перекрёст-
ный Год Японии в России и России 
в Японии, в 2020–2022-х он плавно пе-
решёл в Год российско-японских меж-
региональных и побратимских обме-
нов. Однако проведению совместных 
мероприятий помешала пандемия 
COVID-19. Другим фактором того же 
периода, подорвавшим непосред-
ственно дальнейшее развитие россий-
ско-японских отношений, стал уход 
28 августа 2020-го Синдзо Абэ с поста 
премьер-министра.

МНЕНИЕ

— Скорее всего, они это делают 
по одной простой причине — ждут, 
получится у них или нет. Если они 
объявят цели, то они могут быть 
не достигнуты и это будет считаться 
поражением. Взяли паузу, смотрят, на-
блюдают, как оно повернётся, — заклю-
чил Роман Шкурлатов.

�� ЛИКВИДАЦИЯ ПОСЛЕДСТВИЙ 
РАКЕТНОЙ АТАКИ ПО КУРСКУ

Число пострадавших при падении об-
ломков украинской ракеты на много-
квартирный дом в Курске увеличилось 
до 15, все они получают необходимую 
медицинскую помощь, заявил времен-
но исполняющий обязанности губерна-
тора Алексей Смирнов.

В региональном минздраве добавили, 
что из 15 человек госпитализированы 
десять, детей среди пострадавших нет.

Всего в результате ночной ракетной 
атаки ВСУ по Курску повреждено семь 
домов, несколько социальных и ком-
мерческих объектов, рассказал 11 ав-
густа глава города Игорь Куцак.

— Комиссия завершила свою работу, 
порядка 100 квартир было обследовано 
на наличие повреждений. Также имеют-
ся повреждения двух ближайших дет-
ских садов, отделения банка и почты, 
предприятия торговли, — заявил он.

Куцак подчеркнул, что от жильцов 
заявлений на предоставление мест 
в пунктах временного размещения 
не поступало.

Но в них продолжают прибывать 
жители приграничных районов, сооб-
щил Алексей Смирнов. Вместе с тем до-
ставляются в регион всё новые партии 
гуманитарных грузов. В их разгрузке 
и раздаче большую помощь оказыва-
ют волонтёры.

Добровольцы помогают эвакуиро-
вать не только пострадавших мирных 
жителей, но и раненых военных, ока-
зывают им медицинскую помощь. Кор-
респондент «Известий» посетил один 
из таких медпунктов.

— Всё оперативно, слаженно работа-
ют, — рассказала медик-волонтёр Елена.

Сама она из города Курчатова, при-
ехала работать в свои выходные дни.

— Если не мы, то кто же? — поддержи-
вает её медик-доброволец Ямал.

Добровольцы отмечают, что будут 
оказывать помощь столько, сколько 
нужно.

Жёсткий ответ российской армии 
на удары украинских боевиков по рос-
сийским регионам не заставит себя 
ждать, заявила 11 августа официаль-
ный представитель МИД РФ Мария За-
харова.

«Решительно осуждаем эти варвар-
ские террористические акты, наце-
ленные на уничтожение гражданской 
инфраструктуры, убийство и запуги-
вание мирных жителей. Не сомневаем-
ся, что организаторы и исполнители 
этих преступлений, включая их зару-
бежных кураторов, понесут за них от-
ветственность», — говорится в её ком-
ментарии в Telegram-канале ведомства.

Мария Захарова выразила уверен-
ность, что Киев продолжает террори-
стическую активность с единственной 
целью — устрашения мирного населе-
ния России. Это, по её словам, касает-
ся и последнего ракетного удара ВСУ 
по Курску, и атак на Белгородскую об-
ласть. Захарова напомнила, что в Ше-
бекино в результате ударов со стороны 
ВСУ пострадали пять человек. Кроме 
того, в Донецкой народной республи-
ке погиб мирный житель, были ране-
ны 16 человек.

На атаки ВСУ по российской терри-
тории среагировали и на Западе.

Вооружённые силы Украины ухуд-
шили своё положение из-за этих дей-
ствий, полагает профессор Марк Гале-
отти в статье для британского журнала 
The Spectator.

«Эти БТР производства США Stryker 
могли бы пригодиться в отчаян-
ной обороне Донбасса, как Часов Яр. 
А украинцы уже теряют людей и тех-
нику», — говорится в статье.

Как отметили авторы материала, 
в атаке на Курскую область мало смыс-
ла, потому что для удержания терри-
тории нужен личный состав, у России 
резервов больше.

ВСУ несут тяжелейшие потери 
в ходе атаки на Курскую область, зая-
вил и британский аналитик Александр 
Меркурис в своём блоге на YouTube.

«Я совершенно не вижу, как неудач-
ное контрнаступление на Курск позво-
лит украинцам вернуть инициативу, 
напротив... вся информация показы-
вает, что русские продолжают продви-
гаться по всей линии фронта», — ска-
зал он.

Между тем издание Asia Times рас-
пространило информацию, согласно 
которой «стратегия и тактика, демон-
стрируемые Украиной под Курском, 
были разработаны совместно с НАТО». 
В публикации отмечается, что в НАТО 
заинтересованы в проведении опера-
ции ВСУ на территории РФ.
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те. На передней панели смонтирована 
мультимедийная система с навигато-
ром и камерой заднего вида.

Ветровое стекло двухсекционное — 
с подогревом и верхним расположени-
ем рычагов стеклоочистителей.

На кузове есть кронштейны, позво-
ляющие установить так называемый 
мангал — защиту от БПЛА.

Вездеход получил механическую 
шестиступенчатую коробку передач 
и дизельный двигатель мощностью 
115 лошадиных сил, которые позволя-
ют развивать скорость до 60 км/ч. Из до-
полнительного оборудования можно 
отметить розетки, включая USB, лебёд-
ку и дополнительные наружные пласти-
ковые баки-канистры по 20 л, позволя-
ющие взять с собой запас топлива 80 л.

У пикапа есть кабина для водителя 
и штурмана, за которой находится гру-
зовая платформа.

�� ПОВЫШЕННАЯ 
МАНЁВРЕННОСТЬ

Тактический транспортёр «Пластун-ТТ» — 
это лёгкий вездеход на шарнирно-сочле-
нённой стальной раме.

— В условиях серьёзного бездоро-
жья у таких машин выше проходимость, 
чем у цельнорамных, — она достигается 
за счёт эффекта перелома, — рассказал 
главный конструктор. — Раскручивая 
руль вправо и влево, а следовательно, 
ритмично складывая раму, водитель 

направляет передние колёса по ещё не-
тронутым участкам грунта. Это позво-
ляет машине выкарабкиваться из грязи.

Также за счёт складывания рамы 
у транспортёра меньше радиус разво-
рота, а значит лучше манёвренность.

— Конструкция машины максималь-
но простая — два моста и колёса, ко-
торые не поворачиваются, — ломать-
ся там фактически нечему, — отметил 
инженер.

Без учёта водителя машина может 
перевозить до восьми человек.

В передней части транспортёра — 
место водителя и штурмана. В зад-
ней — две лавки на трёх человек, распо-
ложенные по бортам, что обеспечивает 
бойцам круговой обзор.

Также в задней части по центру есть 
сиденье на одного человека. В медицин-
ско-эвакуационном варианте вместо 
лавок можно установить двое носилок 
для раненых, а сиденье займёт сопро-
вождающий их медик.

Машина открытая, но для водителя 
и штурмана или офицера предусмотрен 
легкосъёмный тент из ПВХ и гибкого 
стекла, который натягивается на раму, 
закрывая от непогоды. Ветровое стек-
ло сделано из поликарбоната. Передние 
сиденья оснащены трёхточечными рем-
нями безопасности и подогревом. Кро-
ме того, отапливается сама кабина, есть 
дополнительные розетки.

Все комплектующие российского 
производства: двигатель, раздаточ-

ная и коробка передач — от «Нивы», мо-
сты — от «Газели».

Обе машины будут нужны армии — 
с их помощью можно будет снабжать 
передовые части всем необходимым 
и наладить эвакуацию раненых, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Сейчас такие относительно лёгкие 
машины нужны в зоне СВО, — отметил 
он. — Похожие по своему функционалу 
китайские Desertcross широко исполь-
зуются на передовой, в том числе и в ка-
честве машин, занимающихся снабже-
нием. Главная угроза в наших ближних 
тылах — это FPV-дроны. От них такую 
машину проще спрятать, она может пе-
ремещаться вне дорог. По этим причи-
нам её труднее уничтожить. Более габа-
ритная техника легко обнаруживается, 
она тут же подвергается массированно-
му удару дронов-камикадзе.

Такие машины — расходный матери-
ал, считает он.

— Их на фронте нужно много здесь 
и сейчас, — объяснил эксперт. — Исполь-
зование стандартных автомобильных 
узлов в данном случае — это плюс. Они 
позволят сделать такие вездеходы зна-
чительно дешевле. Важно быстро на-
ладить их серийное производство. Тут 
у нас часто бывают проблемы — не хва-
тает всего, в том числе кадров.

Ранее «Известия» писали, что в зоне 
проведения спецоперации уже прошли 
боевое крещение вездеходы «Пластун-
СН», впервые показанные на форуме 
«Армия-2023». Эти машины получили 
лёгкую броню и бронестёкла, которые 
выдерживают пули 7,62 мм, выпущен-
ные из автомата Калашникова и снай-
перской винтовки Драгунова с расстоя-
ния 100 м. Вездеходы применяются как 
машины для эвакуации раненых — в них 
помещается двое носилок.

«Пластун-СН» может оснащать-
ся подъёмными мачтами двух типов, 
на которые устанавливается видеоо-
борудование для наблюдения за мест-
ностью, включая тепловизоры. Это по-
зволяет вести разведку или визуально 
контролировать нужный район даже 
ночью.

Изображение с камеры поступа-
ет на экран, который устанавливает-
ся прямо в салоне. Также на «Пластун-
СН» можно установить 82-мм миномёт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Российские войска продолжают ликвидацию ВСУ в приграничье 
(на фото — уничтожение танка Т-80, 11 августа)
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Мрачные узы
За похищение ребёнка многодетной семье  
грозит 22,5 года

Елена Балаян

К алужский областной суд 12 августа 
начнёт рассмотрение уголовного 

дела многодетной семьи, которую об-
виняют в похищении восьмилетней 
девочки в ноябре 2023 года. Целью 
преступления был выкуп — злоумыш-
ленники потребовали у мамы ребёнка 
заплатить им за дочь 1,5 млн рублей. 
На скамье подсудимых трое чело-
век — мать шестерых детей, а также 
двое её мужей, нынешний и бывший. 
За похищение ребёнка и вымогатель-
ство им грозит до 22,5 года лишения 
свободы, полагают юристы. В под-
робностях необычного дела разби-
рались «Известия».

�� КАЛУЖСКИЙ КИДНЕППИНГ

Уголовное дело Ирины, Аркадия 
и Дмитрия Новиковых, которым 
вменяют похищение ребёнка ор-
ганизованной группой и вымога-
тельство выкупа с его родителей, 
в понедельник, 12 августа, начнёт 
рассматривать Калужский област-
ной суд.

Восьмилетнюю Злату Л. из Ко-
зельска Калужской области похити-
ли 29 ноября 2023 года средь бела дня, 
в 700 м от дома. Как следует из мате-
риалов дела, девочка возвращалась 
из школы в районе 15.00 на школь-
ном  автобусе. Доехала до своей 
остановки и вышла с однокласс-
никами, дошла до угла двух улиц — 
и пропала.

Вечером маме Златы пришло СМС, 
из которого стало понятно, что ре-
бёнка похитили.

— Неизвестные обещали вернуть 
девочку после того, как на указан-
ный счёт поступит 1,5 млн рублей 
в криптовалюте, — рассказала тогда 
«Известиям» подруга семьи Елена. — 
После этого сим-карта преступни-
ков стала неактивна.

На поиски Златы поднялся весь 
Козельск, все столбы в городе были 
увешаны ориентировками. По факту 
исчезновения ребёнка следователи 
возбудили уголовное дело по двум 
статьям — «Похищение человека» 
и «Вымогательство». За ходом по-
исковой операции следил губерна-
тор Калужской области Владислав 
Шапша.

Девочка нашлась через двое су-
ток — испугавшись поднявшейся 
шумихи, злоумышленники высади-
ли её на безлюдной трассе в сосед-
ней Тульской области и скрылись. 
Несмотря на шок, Злата не расте-
рялась: пошла к ближайшим домам, 
стала стучать в двери и просить по-
мощи. Дверь открыла пенсионерка, 
она успокоила девочку и вызвала по-
лицию.

Злату сначала отвезли в больницу, 
а затем домой, к маме. С ребёнком всё 
оказалось в порядке, она пострадала 
лишь психологически. Мама девоч-
ки Ирина рассказала «Известиям», 
что после похищения девочка пло-
хо спала, её пришлось вести к пси-
хологу.

— После психолога ей стало легче, 
но всё равно она ночью вздрагива-
ет, ищет меня и не отпускает, — от-
метила Ирина.

Поначалу к причастности к по-
хищению ребёнка следователи по-
дозревали отца Михаила Малько — 
человека не с одной судимостью. 
Подруга Ирины Елена пояснила, что 
родители Златы в разводе. Одна-
ко позднее выяснилось, что в день 
похищения школьницы её отец на-
ходился на скамье подсудимых — 
ему выносили приговор за кражу 
6 тыс. рублей с банковского счёта 
бывшей сожительницы. За это суд 
приговорил Малько к двум годам 
колонии.

�� «Я САМА ЖИВУ  
РАДИ ДЕТЕЙ...»

Настоящих же похитителей пой-
мали к утру 1  декабря 2023  года 
в селе Касьяново Калужской обла-
сти. Ими оказались: мама шестерых 
детей Ирина, её бывший муж Дми-
трий, их общий сын Андрей и нынеш-
ний муж Ирины Аркадий. При этом 
фамилия у всех четырёх задержан-

ных оказалась одинаковой — Нови-
ковы.

Позднее выяснилось, что настоя-
щая фамилия Аркадия — Дубинин, но, 
чтобы скрыть судимость, он взял фа-
милию жены. Они удерживали Зла-
ту на окраине деревни в своём двух-
этажном доме. Причём Ирина и оба 
её мужа, бывший и нынешний, жили 
вместе, рассказал «Известиям» ис-
точник в правоохранительных ор-
ганах.

Всех четверых поместили в СИЗО. 
Поначалу задержанные упорно 
«играли в несознанку». Так, Ири-
на Новикова на суде по избранию 
меры пресечения со слезами заяви-
ла, что непричастна к преступлению. 
По её словам, в её глазах происходя-
щее не выглядело похищением. Су-
пруг сказал ей, что «знает эту девоч-
ку и её надо подвезти».

— И что плохого в том, чтобы под-
везти? — сказала она. — Ну какая моя 
реакция может быть? Хорошо, под-
везём.

По словам обвиняемой, в момент 
похищения она «просто находилась 
в машине, к ребёнку пальцем не при-
коснулась и даже близко ничего пло-
хого не желала».

— Я сама мать шестерых детей, — 
заверяла она. — И если бы я знала, 
что происходит, не допустила бы это-
го, потому что сама живу ради детей 
и детьми.

Новикова заявила, что муж выса-
дил её у дома, а затем поехал с девоч-
кой дальше. Также она извинилась 
за поступок своего супруга.

— Вся эта ситуация для меня — нон-
сенс, дикость, — сказала она.

Её бывший муж и сын свою вину 
также отрицали. Весь «удар» при-
нял на себя нынешний муж Ирины 
Аркадий Новиков. Правда, и он пы-
тался найти себе оправдание в виде 
«навязчивой идеи» о похищении, ко-
торая пришла ему в голову спон-
танно.

Среди подсудимых нет сына Ири-
ны — Андрея Новикова. Как пояснил 
источник, он заключил со следстви-
ем досудебное соглашение, его дело 
выделено в отдельное производство.

�� ЛЁГКАЯ ДОБЫЧА

По данным статистики судебно-
го департамента Верховного суда, 
число осуждённых за похищение 
людей в России растёт с каждым го-
дом, рассказал «Известиям» адвокат 
коллегии адвокатов «Вашъ юридиче-
ский поверенный» Олег Ушков. Так, 
в 2021 году за это преступление были 
осуждены 270 человек, в 2022-м — бо-
лее 300, а в 2023-м — свыше 400 че-
ловек.

Похищение детей, к сожалению, 
составляет значительную часть 
в силу их беспомощности, пояснил 
«Известиям» юрист адвокатско-
го бюро «Макеев и партнёры» Илья 
Дроздов.

— К тому же родители готовы вы-
платить любые деньги ради возвра-
щения своих детей, — сказал он.

Корыстные мотивы киднеппин-
га встречаются нечасто, рассказала 
«Известиям» руководитель уголов-
ной практики АБ «Соколов, Тру-
сов и партнёры» Анна Миненко-
ва. По её словам, обычно подобные 
действия совершают родственни-
ки, которые не могут определиться 
с местом проживания ребёнка, или 
супружеские пары, которые по тем 
или иным причинам не могут зачать 
ребёнка.

— Также такие преступления свя-
заны с действиями сексуального 
характера в отношении несовер-
шеннолетних, — сказала адвокат. — 
Взрослых похищают чаще, и моти-
вом здесь могут служить как личная 
неприязнь, месть, так и корыстная 
заинтересованность.

За похищение ребёнка организо-
ванной группой подсудимым грозит 
до 15 лет лишения свободы, пояс-
нил «Известиям» юрист адвокатско-
го бюро «Макеев и партнёры» Илья 
Дроздов.

— А поскольку им вменяют ещё 
и вымогательство в особо круп-
ном размере со сроком до 15 лет, 
то по правилам сложения наказаний 
общий срок по двум статьям может 
составить 22,5 года, — сказал адвокат.

Если у обвиняемой есть ребёнок 
до 14 лет и она его единственный 
кормилец, суд может отсрочить ре-
альное отбывание наказания до до-
стижения ребёнком указанного воз-
раста, полагает Олег Ушков.

В свою очередь, Илья Дроздов от-
метил, что похищение человека от-
носится к категории особо тяжких 
преступлений против личности, по-
этому надеяться на отсрочку отбы-
вания наказания матери не стоит.

В организации «Лиза Алерт» за-
явили «Известиям», что не занима-
ются поиском похищенных с це-
лью выкупа людей, поскольку это 
прерогатива правоохранительных 
органов.

Общество

Воры на доверенности
A Для того чтобы создать 

ст рессову ю си т уа ц и ю 
и не дать человеку опомниться, при-
зывают сделать это как можно быстрее, 
чтобы опередить аферистов.

— Манипуляция тем, что доверен-
ность подписана официальным элек-
тронным инструментом и теперь даст 
возможность её обладателям жертву 
ограбить, звучит очень убедительно 
и устрашающе. К сожалению, гражда-
не плохо знакомы с правилами оформ-
ления доверенностей, и это повыша-
ет риск того, что мошенники добьются 
своей цели, — предупредила Евгения 
Лазарева.

По её словам, пока полученные сиг-
налы о новой схеме поступили от лю-
дей, которые смогли в какой-то момент 
сорваться с крючка злоумышленников. 
Так, в одном из случаев мужчина на-
ходился в зоне с нестабильной связью 
и общение с мошенниками прерва-
лось. В этот момент до него дозвони-
лась дочь, которая убедила родителя, 
что он общается с аферистами.

— Однако скорость и интенсивность 
появления сообщений с этим сценари-
ем позволяет сделать вывод, что зло-
умышленники активно взялись за его 
применение, прощупывают его эф-
фективность, — отметила координа-
тор «Мошеловки».

Поэтому, уверены эксперты, нужно 
предупредить людей, чтобы они не по-
страдали из-за новой схемы аферистов.

Прежде всего нужно вниматель-
нее относиться к сохранности своих 
сведений для доступа на «Госуслуги». 
В пресс-службе Минцифры «Извести-
ям» объяснили, что портал надёжно за-
щищён и злоумышленник может полу-

чить доступ к аккаунту только в том 
случае, если пользователь сам пере-
даст всю необходимую для входа ин-
формацию.

— Поэтому нужно бережно отно-
ситься к своим данным и никому ни-
когда не сообщать свои логин, пароль 
и сведения о втором факторе защиты. 
Если вам звонят и просят назвать код 
из СМС, не сообщайте его — это мошен-
ники. Даже если вам представились со-
трудником «Госуслуг», не продолжайте 
разговор, кладите трубку. Сотрудники 
портала никогда не звонят, — пореко-
мендовали в Минцифры.

В описанной схеме, уточнили в ве-
домстве, люди становятся жертвой со-
циальной инженерии и сами сообщают 
мошенникам необходимые сведения 
для входа в личный кабинет на «Госус-
лугах». Это и дало возможность зло-

умышленникам воспользоваться сер-
висом, который позволяет отправить 
документ на подпись в «Госключ».

— Если бы пользователь подписал 
документ в приложении, он не имел 
бы юридической силы, так как нотари-
альную доверенность нельзя подписать 
«Госключом», — подчеркнули в пресс-
службе ведомства.

Да и, собственно, нотариальную до-
веренность без личного участия че-
ловека оформить невозможно, про-
комментировали в пресс-службе 
Федеральной нотариальной палаты 
(ФНП).

— Человек должен очно пообщать-
ся с нотариусом. Ему нужно обратить-
ся в нотариальную контору или при-
гласить нотариуса к себе, если он сам 
не может прийти, например из-за фи-
зических ограничений. Сделать нотари-
альную доверенность удалённо — через 
«Госуслуги», личный кабинет на портале 

Федеральной нотариальной палаты или 
какой-либо ещё онлайн-сервис — невоз-
можно в принципе. Нужен личный ви-
зит к нотариусу, — подчеркнули в ФНП.

Там также рассказали, что нотари-
ус может сделать доверенность сразу 
в электронном виде, но всё равно толь-
ко после личного общения с человеком.

— В таком случае доверитель подпи-
сывает электронный документ на план-
шете нотариуса, после свою усиленную 
квалифицированную электронную 
подпись (УКЭП) на документе ставит 
сам нотариус. Подписать нотариальную 
доверенность «Госключом» — нельзя, — 
отметили в ФНП.

Каждая удостоверенная нотариусом 
доверенность вносится в специальный 
электронный реестр единой информа-
ционной системы нотариата. На базе 
этого реестра функционирует обще-
доступный бесплатный онлайн-сервис 
проверки доверенностей. С его помо-
щью по реквизитам документа мож-
но за пару секунд узнать, существует 
ли указанная доверенность в природе 
и действительна ли она.

Подделка нотариальной доверенно-
сти сегодня вскрывается моменталь-
но — любой банк или ведомство может 
легко проверить документ и выявить 
фальшивку. При таких операциях, как 
снятие денег со счетов или тем более 
регистрация прав на недвижимость, до-
веренности обычно проверяются.

Кстати, любую нотариальную до-
веренность, если она всё-таки выдава-
лась, всегда можно оперативно отме-
нить, даже если вы забыли реквизиты. 
Но для этого тоже нужна личная встре-
ча с нотариусом.

Если бы пользователь подписал до-
кумент в приложении, он не имел бы 
юридической силы, так как нотари-

« ДЕВОЧКА НА-
ШЛАСЬ ЧЕРЕЗ 
ДВОЕ СУТОК — 

ИСПУГАВШИСЬ ШУМИХИ, 
ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ ВЫ-
САДИЛИ ЕЁ НА БЕЗЛЮД-
НОЙ ТРАССЕ И СКРЫЛИСЬ. 
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К БЛИЖАЙШИМ ДОМАМ, 
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София Прохорчук

П ациенты пожаловались на нехватку 
в аптеках рецептурных препаратов 

от рака и диабета — в общественных ор-
ганизациях по защите их прав сообщили 
о перебоях с поставками зарубежных 
лекарств. Некоторые из них отсут-
ствуют минимум в 67 регионах России. 
При этом получить их в больницах по-
прежнему можно. Также есть возмож-
ность заказать препараты из-за рубежа. 
Как правильно оформить заказ из дру-
гой страны и какие документы для этого 
нужны — в материале «Известий».

�� КАКИЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ 
ПРЕПАРАТЫ ПРОПАЛИ  
ИЗ АПТЕК

Пациенты с онкологическими забо-
леваниями столкнулись с нехваткой 
иностранных препаратов, выписан-
ных по рецепту, с действующими ве-
ществами рибоциклиб, энзалутамид, 
олапариб, лорлатиниб, энтректиниб 
и кабозантиниб. Об этом «Известиям» 
сообщили в нескольких общественных 
организациях по защите прав пациен-
тов. Лекарства выпускаются в форме 
таблеток и капсул. Российские анало-
ги есть только у последнего из пере-
численных.

Как выяснили «Известия», проана-
лизировав данные о наличии лекарств 
в аптеках страны по сайтам-агрегато-
рам, как минимум в 68 регионах нет 
препаратов с рибоциклибом («Рисарг»). 
С энзалутамидом («Кстанди»), олапари-
бом («Линпарза») и кабозантинибом 
(«Кабометикс») — в 67, с лорлатинибом 
(«Лорвиква») — в 69, с энтректинибом 
(«Розлитрек») — в 72. Их можно найти 
только в нескольких аптеках в круп-
ных городах.

Тем не менее эти онкопрепараты ак-
тивно закупаются для государствен-
ных больниц и лечебно-профилакти-
ческих учреждений, то есть получить 
их в медучреждениях возможно, от-
метили в аналитической компании 
Headway Company. По данным органи-
зации, объёмы их закупок по сравне-
нию с прошлым годом выросли. Так, 
например, закупки препарата «Кабо-
метикс» для госсегмента за семь ме-
сяцев 2024-го выросли в денежном вы-
ражении на 43% год к году. А препарата 
«Лорвиква» — на 167%.

«Известия» в мае 2024 года писали 
о нехватке ещё одного онкопрепарата 
с действующим веществом циклофос-
фамид («Эндоксан»), производящего-
ся в двух формах: порошок и таблетки. 
Тогда лекарство полностью отсутство-
вало в 50 регионах страны.

Сейчас лекарства нет в аптеках ми-
нимум в 62 субъектах, в виде порошка 
оно есть лишь в десяти регионах.

Такие препараты должны выдавать 
онкопациентам в медучреждениях, где 
они проходят лечение, напомнил «Из-
вестиям» онколог и основатель цен-
тра «Клиника доктора Ласкова» Миха-
ил Ласков.

�� ПОЗИЦИЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

«Известия» направили запросы в компа-
нии — производители этих зарубежных 
препаратов — Novartis, Astellas Pharma, 
AstraZeneca, Ipsen, Pfizer и Roche с прось-
бой прокомментировать причину отсут-
ствия их лекарств в российских аптеках.

В Novartis сообщили, что компания 
продолжает поставки препаратов для 
пациентов из РФ в соответствии со сво-
ими возможностями. В Astellas Pharma 
заявили, что препарат «Кстанди» бес-
перебойно поставляется в нашу стра-
ну и есть в наличии как в аптеках, так 
и в медорганизациях.

«Препарат есть на нашем складе в до-
статочном количестве и своевременно 
отгружается дистрибьюторам, соглас-
но поступившим заказам», — уточнили 
в компании.

В AstraZeneca указали, что «Линпар-
за» есть на складах в достаточном коли-
честве. Пациенты получают препарат 
в рамках программ льготного лекар-
ственного обеспечения, поэтому он по-
ставляется в основном в государствен-
ные аптеки, отметили в компании.

В Pfizer также заверили, что продол-
жают поставки на российский рынок 
своего препарата «Лорвиква».

«Перебоев в поставках препара-
та на протяжении последних лет 
не было», — подчеркнули там.

Ввод препаратов с действующими 
веществами рибоциклиб, энзалута-
мид, олапариб, лорлатиниб, энректиниб 
и кабозантиниб в гражданский оборот 
стабильный и соответствует среднего-
довым значениям последних лет за со-
ответствующий период, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе Минздрава 
со ссылкой на Росздравнадзор.

Во Всероссийском союзе пациен-
тов (ВСП) указали и на нехватку в не-
которых региональных аптеках ино-

странного препарата с действующим 
веществом инсулин аспарт для лечения 
сахарного диабета. Речь о препаратах 
«НовоРапид» и «Фиасп».

Как выяснили «Известия», препа-
рат «Фиасп» отсутствует в ап-
теках минимум 70 регионов, 
а «НовоРапид» — 17. «Изве-
стия» направили запрос 
в компанию Novo Nordisk — 
производителю этих препа-
ратов и в Минздрав с прось-
бой прокомментировать 
нехватку препаратов в аптеках.

В Минздраве со ссылкой 
на данные Росздравнадзора со-
общили, что в 2022 году пре-
паратов с инсулином аспарт 
в гражданский оборот вве-
ли в количестве 1,74 млн упа-
ковок, в 2023-м — 1, 75 млн 
упаковок, за семь месяцев 
2024 года — 1,2 млн упаковок. 
А остатки лекарств с этим дей-
ствующим веществом во всех ре-
гионах России составляют более 
1,5 млн упаковок.  

 Также в Росздравнадзоре под-
черкнули, что препараты, не вклю-
чённые в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших, могут 
закупаться индивидуально по жиз-
ненным показаниям в случае реше-
ния врачебной комиссии.

�� КАК ЗАКАЗАТЬ ЛЕКАРСТВА 
ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

При отсутствии лекарств в России 
пациенты могут ввозить их из дру-
гих стран, но только для личного ис-
пользования и при предоставлении 
документов — заверенных копий 
бумаг, доказывающих необходи-
мость приобретения препарата, 
выписок из них и рецептурного 
бланка, рассказал «Известиям» 
юрист Ринат Мухаматнуров.

В Египте, Израиле, Герма-
нии и Белоруссии россияне 
приобретают широкий спектр 
лекарств — от обезболивающих 
до специализированных, в частности 
онкологических препаратов и от сахар-
ного диабета, выяснили «Известия», по-

По данным аналитической компании DSM Group, в первом полугодии 2023-го 
российские аптеки продали 144 упаковки препарата «Рисарг», за аналогичный 
период 2024-го — 73 упаковки. Также в прошлом году они в первом полугодии реа-
лизовали 757 упаковок «Кстанди», за аналогичный период 2023-го — 634 упаковки.
Данные о продажах через аптеки препаратов «Лорвиква», «Кабометикс» 
и «Линпарза» в первом полугодии 2023-го отсутствуют, за аналогичный пе-
риод 2024-го продано 54,13 и 33 упаковки соответственно. Информации о про-
дажах препарата «Розлитрек» через аптеки за оба периода нет.
По данным RNC Pharma, на российском рынке с января по июнь 2023 года в об-
ращение поступило 54 тыс. упаковок препарата «Рисарг», за аналогичный пе-
риод 2024-го — 39,5 тыс. упаковок, за эти же периоды в оборот выпущено 38 тыс. 
и 39 тыс. упаковок «Кстанди», «Линпарзы» в прошлом году — почти 35 тыс., в те-
кущем — 24 тыс. упаковок, «Кабометикса» почти 8 тыс. и 7 тыс. упаковок, «Лор-
виквы» — 1,2 тыс. и 1,5 тыс. упаковок, «Розлитрека» — 158 и 250 упаковок соот-
ветственно.

Справка «Известий»

Форменный рецепт
Пациенты жалуются на нехватку в аптеках препаратов от рака

регионах страны
в 62 нет препарата 

«Эндоксан»



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 12 августа 2024

 

Поле прозрения
Учёные разработали эффективный метод прогноза вспышек на Солнце

Андрей Коршунов

Российские астрофизики разработа-
ли эффективный метод предсказа-

ния солнечных вспышек. Он позволит 
прогнозировать такие явления за одну-
две недели до того, как они произойдут. 
Это даст запас времени, чтобы предот-
вращать их нежелательные последствия, 
которые на Земле проявляются в виде 
магнитных бурь и нарушений в работе 
оборудования навигации и связи, элек-
тротехники и электроники. 

Учёные из Крымской астрофизиче-
ской обсерватории предложили новый 
метод, который позволит специалистам 
на ранних этапах прогнозировать собы-
тия, приводящие к солнечным вспыш-
кам. Это взрывные процессы, которые 
происходят в атмосфере звезды и со-
провождаются значительными выбро-
сами плазмы (массы заряженных ча-
стиц) из короны небесного тела.

Когда такой поток направлен в сто-
рону Земли, он через 16–20 часов до-
стигает поверхности планеты и в те-
чение одного–трёх дней воздействует 
на её магнитное поле. Это приводит 
к ряду неблагоприятных последствий. 
Ухудшает состояние людей с ослаблен-
ным иммунитетом и метеозависимых, 
а также нарушает работу электрообо-
рудования, микроэлектроники, прибо-
ров навигации и связи.

— Чаще сведения об активности 
на Солнце мы получаем уже после 
того, как то или иное событие на нём 
про изошло. Первым информацию при-
носит свет, который от звезды до нас 
доходит за восемь минут. Поэтому 
до встречи с основным вспышечным 
потоком есть время, чтобы предотвра-
тить его нежелательные последствия. 
Например, можно успеть изменить курс 
лайнера, ограничить давление в нефте-
проводе, перенести старт космического 
корабля, — рассказал «Известиям» заме-
ститель директора по научной работе 
КрАО Александр Вольвач.

Однако, отметил он, по мере уве-
личения зависимости цивилизации 
от космической инфраструктуры 
и электронных устройств влияние сол-
нечных вспышек также будет возрас-
тать. Поэтому для человечества крити-
чески важно научиться предсказывать 
солнечные вспышки заблаговременно.

Предложенный способ основан 
на выявлении в хаотическом потоке 
солнечного излучения «предвестни-
ков» — особых последовательностей, 
которые проявляются на различных 
частотах электромагнитных волн, рас-
сказал Александр Вольвач.

По его словам, при разработке ме-
тода специалисты проанализировали 
данные с космических аппаратов, ко-
торые в непрерывном режиме наблю-
дают за Солнцем. В результате были вы-
явлены события упорядочивания хао са, 
концентрация которых за несколько 
дней предшествовала возникновению 
вспышки.

— Мы вычислительными средствами 
исследуем уровень хаоса солнечного 
излучения. Другими словами, во мно-
жестве случайных явлений находим на-
чало постоянной составляющей. Она 
выражается в том, что в рядах измере-
ний проявляется упорядоченная вели-
чина, которая постоянно нарастает. Это 
говорит о том, что на Солнце начинает 

созревать какой-либо процесс (напри-
мер, магнитное поле), который через не-
сколько дней приведёт к вспышке, — по-
яснил учёный.

В дальнейшем по мере накопления 
информации и уточнения параметров 
таких предвестников будет создана 
система, которая позволит предска-
зывать взрывы на Солнце за одну-две 
недели до того, как они произойдут, по-
лагает он.

Для этого потребуется создать ин-
фраструктуру с целью постоянного 
мониторинга солнечной активности. 
Её можно построить как на основе спут-
ников на солнечно-синхронной орби-
те Земли, так и с помощью наземных 
обсерваторий, расположенных в раз-
ных частях планеты, которые обеспе-
чат круглосуточное непрерывное на-
блюдение за светилом. В настоящее 
время на разработку получен патент 
РФ на изобретение.

Вместе с тем, как отметили экспер-
ты, для реализации новой методики 
потребуется глубокая проработка ма-
тематического аппарата для анализа 
солнечных событий.

— Это интересное решение, которое 
продвинет науку в направлении за-
благовременного прогноза солнечных 
вспышек. Но до окончательного реше-
ния ещё очень далеко. Проблема пред-
ложенного метода в том, что полезная 
информация сильно зашумлена, — от-
метил профессор Иркутского госу-
дарственного университета, старший 
научный сотрудник Института солнеч-
но-земной физики СО РАН Сергей Язев.

Он пояснил, что в процессе ана-
лиза будут обрабатываться данные 
от всех активных источников на Солн-
це, а вспышку даст только один. И пой-
мать закономерность в потоке сигналов 
от источников разного возраста и маг-
нитной структуры будет непросто.

— Предвестники солнечной актив-
ности существуют, но они указывают 
на некоторую вероятность, что то или 

иное событие произойдёт. Поэтому 
важны количественное подтверждение 
и широкое обсуждение в среде науч-
ного сообщества достоверности таких 
прогнозов, — сказал исполнительный 
директор научно-технического цен-
тра мониторинга окружающей среды 
и экологии Московского физико-тех-
нического института Александр Родин.

Эксперт подчеркнул, что в настоя-
щее время аналитики не умеют моде-
лировать всю чрезвычайно сложную 
динамику солнечной плазмы. С фун-
даментальной точки зрения такие 
нелинейные системы имеют предел 
предсказуемости. Поэтому прогнозы, 
полученные посредством предложен-
ного способа, скорее всего, будут иметь 
дискуссионный характер.

Метод можно доработать с помощью 
нейросетей, объяснил «Известиям» на-
учный сотрудник лаборатории обра-
ботки больших данных в физике частиц 
и астрофизике Института ядерных ис-
следований РАН Иван Харук.

По его словам, машинное обучение 
основано на том, что программа тре-
нируется, находя среди множества со-
бытий типичные последовательности. 
Если заложить в обучение предлага-
емые разработчиками параметры, то, 
вероятно, можно улучшить точность 
предсказаний.

Эта задача напоминает прогноз по-
годы с помощью нейросетей. Чем боль-
ше у нас параметров для наблюдений, 
тем лучше можно выделять события, 
которые имеют отношение к конкрет-
ному явлению природы, и делать более 
точный прогноз, резюмировал эксперт.

Общество

Приложение без правил
Чаще всего мошенники подделывают категории «ставки» и «спорт»

Елизавета Крылова

Ч аще всего мошенники подделы-
вают приложения в категориях 

«ставки» и «спорт». Они открывают 
путь к денежным средствам и персо-
нальным данным пользователей. По-
мимо этого скачивание может приве-
сти к блокировке устройства. В целом 
за первое полугодие в открытый до-
ступ попало более 600 млн записей 
с персональными данными, что в три 
раза больше аналогичного периода 
2023-го.

Чаще всего поддельные приложе-
ния можно встретить в категориях 
«онлайн-банкинг», «криптовалютные 
кошельки», «игры», «полезные ин-
струменты», «ставки» и «спорт». Та-
кие подделки открывают короткий 
путь к денежным средствам и пер-
сональным данным пользователей, 
рассказал «Известиям» директор 
по информационной безопасности 
RuStore Дмитрий Морев.

— Помимо опасности для лич-
ных финансов и данных скачивание 
может привести к компрометации 
устройства. Сразу после того, как 
пользователь введёт данные, ха-
керы получат доступ к смартфону. 
Они могут использовать его в рас-
пределённых вычислениях, DDoS-
атаках  на других пользователей 
и даже вывести из строя, — расска-
зал эксперт.

По его словам, подделки легко 
встретить в социальных сетях или 
мессенджерах, в рекламе внутри 
других приложений, а также на подо-

зрительных сайтах, на первой стра-
нице в поисковой выдаче.

— Чтобы не стать жертвой мошен-
ников, скачивать продукты необхо-
димо из официальных источников 
или в официальных магазинах при-
ложений, — подчеркнул эксперт.

В Роскомнадзоре рассказали «Из-
вестиям», что за первое полугодие 
2024-го в открытый доступ попало 
более 600 млн записей с персональ-
ными данными. За аналогичный пе-
риод 2023-го — более 200 млн запи-
сей, добавили там.

Сбор персональных данных дол-
жен ограничиваться необходимым 
минимумом для достижения кон-
кретных законных целей, отмети-
ли в Роскомнадзоре. Необходимо 
предусмотреть право использовать 
доверенные системы идентифика-
ции, которые позволят оператору 
не копировать все данные о челове-
ке, а хранить у себя лишь синтетиче-
ский идентификатор, считают в ве-
домстве.

Распознать поддельное приложе-
ние достаточно сложно, но есть не-
сколько признаков, которые должны 
насторожить пользователя. Напри-
мер, неверные символы и значки 
в названии продукта или странное 
описание функционала, которое 
не соответствует приложению, от-
метил Дмитрий Морев.

— Необходимо изучать историю 
обновлений приложения в карточ-
ке. Тревожный звонок, если её нет 
или она ограничена коротким вре-
менным периодом. Также стоит об-
ратить внимание на отзывы поль-
зователей. Большое количество 
позитивных или негативных оце-
нок — ещё один повод насторожить-
ся, — сказал эксперт.

Поддельным продуктам не так 
просто попасть в официальные ма-
газины, хотя и это встречается, рас-
сказал гендиректор «Стингрей 
Технолоджиз» Юрий Шабалин. Осо-
бенно популярно это стало в послед-
нее время в связи с санкциями и уда-
лением продукта из доступа.

По статистике, до 5% пользовате-
лей могут случайно скачать фейко-
вое приложение вместо официаль-
ного. Это происходит чаще всего 
из-за недостаточной осведомлённо-
сти о рисках, а также из-за того, что 
злоумышленники активно исполь-
зуют методы маскировки и рекла-
му, чтобы продвинуть фейки, объ-
яснил эксперт.

— Практически в 50% случаев, если 
пользователь скачивает приложение 
со стороннего ресурса, оно или бу-

дет поддельным, или содержать до-
полнительный функционал, который 
туда встроили злоумышленники, — 
подчеркнул он.

По словам управляющего парт-
нёра агентства цифровых ком-
муникаций Heads’made Ярослава 
Мешалкина, важно смотреть на ком-
панию-разработчика, которая опу-
бликовала продукт в интернет-мага-
зине: зайти в её профиль, прочитать 
описание, посмотреть другие выпу-
щенные продукты.

— Есть ещё один оптимальный ва-
риант: зайти на официальный сайт 
компании, чьё приложение ище-
те, и скачать его оттуда по пря-
мой ссылке. Пользователям Apple 
не стоит спешить устанавливать 
приложения, маскирующиеся под 
принадлежащие подсанкционным 
компаниям, например банкам, — от-
метил эксперт. — Обычно такие ор-
ганизации сами их маскируют и не-
надолго выкладывают в AppStore, 
но всегда пишут об этом в социаль-
ных сетях.

Если всё же хакеры заполучи-
ли доступ к телефону, то необходи-
мо сразу сбросить его до заводских 
настроек, добавил он. После этого 
уже загружать всё заново, блоки-
ровать банковские карты, менять 
ПИН-коды и кодовые слова, обнов-
лять пароли в соцсетях, запросить 
сводку по кредитной истории. Сто-
ит подумать, что и где потенциаль-
но мог  сделать злоумышленник 
с личной информацией, резюмиро-
вал он.

Солнечные циклы условно ну-
меруются начиная с 1755 года. 
Сейчас длится 25-й цикл, он на-
чался в декабре 2019-го. Пик ак-
тивности Солнца фиксируют 
в том случае, если в течение 
шести месяцев количество 
солнечных пятен росло, а за-
тем в течение такого же време-
ни оно снижалось. В 25-м цикле 
пик наступит между серединой 
2024-го и концом 2025 года. Не-
которые данные указывают: 
солнечный максимум может 
наступить чуть позже — в кон-
це 2024-го — начале 2026 года.

Справка «Известий»

альную доверенность нельзя подпи-
сать «Госключом», подтвердили в Мин-
цифры.

Возможно ли, что мошенники, ис-
пользуя новую схему, пытаются не толь-
ко похитить средства со счетов граж-
дан, но и тестируют, можно ли получить 
доступ к использованию «Госключа»?

В теории злоумышленники могут 
попытаться это сделать для соверше-
ния незаконных действий, если полу-
чат доступ, предположил ведущий 
специалист отдела анализа и оцен-
ки цифровых угроз Infosecurity (ГК 
Softline) Максим Грязев. Однако, от-
метил он, для полноценного исполь-
зования «Госключа» требуются допол-
нительные шаги для подтверждения 
личности и самого процесса подписа-
ния. Обычно системы и меры безопас-
ности предотвращают несанкциони-
рованное использование, подчеркнул 
эксперт.

В Минцифры заявили, что подписать 
документ в «Госключе» может толь-
ко владелец сертификата подписи — 
и на одном устройстве. Если устано-
вить приложение на другое устройство, 
нужно заново выпускать сертификат.

— Для создания квалифицированно-
го сертификата электронной подписи 

используется многоуровневая защи-
та: вход с учётной записью «Госуслуг», 
СМС-подтверждение и необходимость 
подтверждать личность по загранпас-
порту, биометрии или очно. При каж-
дом входе в приложение нужно вве-
сти восьмизначный пароль, который 
знает только владелец сертификата 
подписи, — отметили в пресс-службе 
Минцифры.

Как полагает Евгения Лазарева, 
основная цель мошенников в этой 
схеме — именно добиться перевода 
средств на свой счёт. По её мнению, 
все манипуляции с «Госключом» — это 
способ усыпить бдительность жертвы, 
а позже запугивать.

Другие эксперты также соглаша-
ются, что использование доверенно-
сти, «Госключа» — это элемент услож-
нения схем. Причина в том, что более 
простые и известные уже не работают, 
предположили в компании F.A.C.C.T.

— Мошенники усложняют схемы, 
потому что пользователи становят-
ся более осведомлёнными о простых 
приёмах, — согласился Максим Грязев.

Более сложные схемы помогают 
обойти базовые защитные меры и уве-
личивают шансы на успешное мошен-
ничество, уверен эксперт.

за 16–20
выброс солнечной плазмы  
достигает Земли

часов

600
записей с персональными данными 
попало в открытый доступ в первом 
полугодии

миллионов
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« ХРОНИЧЕСКИЕ 
БОЛЬНЫЕ, КО-
ТОРЫЕ ПРИ-

ВЫКЛИ ГОДАМИ ПРИ-
НИМАТЬ ОДИН И ТОТ ЖЕ 
ПРЕПАРАТ, ИСПЫТЫВАЮТ 
БЕСПОКОЙСТВО ПРИ ПЕ-
РЕКЛЮЧЕНИЯХ, ОПАСА-
ЯСЬ РАЗВИТИЯ НЕЖЕЛА-
ТЕЛЬНЫХ РЕАКЦИЙ

общавшись с представителями серви-
сов по доставке товаров.

Некоторые аптеки, например в Егип-
те, предоставляют свои услуги только 
на территории страны, аргументируя 
это жёстким законодательством. А вот 
в Израиле или Германии сервисы дают 
пациенту возможность купить лекар-
ства как внутри страны, так и осущест-
вляют их отправку за её пределы.

В Израиле запросы на препараты 
психотропного действия или опиоид-
ные совсем не принимаются, сообщи-
ли «Известиям» в сервисе по онлайн-за-
казу лекарств PharmIsrael.

«В случае запроса на инновацион-
ный препарат перед его отправкой 
могут организовать онлайн-консуль-
тацию, на которой профильный специа-
лист решит, действительно ли пациенту 
необходим запрашиваемый им препа-

рат», — добавили в PharmIsrael.
В сервисе доставки товаров 

из Германии и в целом из Европы 
Rusbid Germany рассказали, что 
для заказа нерецептурного пре-
парата не требуется никаких до-
кументов. А если же речь идёт 
о рецептурном, то нужно предо-
ставить рецепт не старше трёх 
месяцев от российского врача 
на бланке 107-1/у с его подписью 
и печатью медучреждения. Так, 
например, через организацию 
можно заказать «Эндоксан».

�� ОТЛИЧИЕ 
ЗАРУБЕЖНЫХ 
И РОССИЙСКИХ 
ПРЕПАРАТОВ

Пациенты нередко опасаются 
перехода с зарубежных на оте-
чественные препараты, счита-
ет сопредседатель ВСП Юрий 
Жулёв.

— Хронические больные, ко-
торые привыкли годами при-
нимать один и тот же препарат, 
испытывают беспокойство 
при переключениях, опаса-
ясь развития нежелательных 
реакций, — отметил он.

Мнение пациентов, что за-
рубежные лекарства эффек-
тивнее отечественных, — миф, 
полагает директор по разви-
тию аналитической компании 
RNC Pharma Николай Беспа-
лов. По его словам, он сфор-
мировался ещё в 1990-е годы, 
когда «российская фармацев-
тическая промышленность 
могла производить очень 
ограниченный ассортимент», 
но теперь ситуация иная.

— Сейчас у нас одни из са-
мых современных фарм-

предприятий в мире 
с точки зрения техниче-
ского оснащения, — от-

метил Николай Беспалов. — 
Сырьевая база такая же, как у всего 
мира: большая часть номенклатуры сы-
рья поступает к нам из Китая и Индии. 
Но такая зависимость существует прак-
тически у всего мира.

При этом, по его словам, всё же оста-
ются факторы, которые вынуждают 
пациентов использовать именно ино-
странные лекарства. Помимо инди-
видуальной непереносимости это от-
сутствие некоторых форм препаратов, 
резюмировал эксперт. Се
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Как пояснили в компании F.A.C.C.T., теоретически логин и пароль от учёт-
ной записи мошенники могут получить самостоятельно с помощью пе-
ребора или при покупке на теневых маркетах данных, на которых мож-
но также приобрести привязанный к учётной записи номер телефона.
А потом мошенники связываются с жертвой и под разными предлогами 
пытаются получить код, который пришёл ей на телефон. На самом деле 
это код безопасности от личного кабинета в государственном сервисе, 
куда сейчас пытаются войти злоумышленники.

Справка «Известий»
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Экономика и бизнес

A Однако можно предполо-
жить, что поступило пред-

упреждение и возможный риск переве-
сил все плюсы, отметил эксперт.

Как писали в СМИ в конце июля, 
около 80% платежей в юанях не при-
нимается в КНР и возвращается об-
ратно в РФ.

Сейчас уже больше 98% китай-
ских банков отказывается прини-
мать прямые трансакции из России, 
подтвердил коммерческий дирек-
тор компании «Импая Рус» Алексей 
Разумовский. Это касается и регио-
нальных игроков. Из-за этого в даль-
нейшем могут возникнуть пробле-
мы с поставками товаров в РФ и даже 
вырасти цены, предупредил эксперт. 
Он пояснил: российскому бизнесу 
сейчас сложно что-то купить в КНР.

Ещё в середине июля крупней-
шие китайские финорганизации ста-
ли делить входящий юань на чистый 
и грязный (то есть связанный с Рос-
сией), а затем отказываться прини-
мать последний, напомнил Алексей 
Порошин из АО «Первая группа». Од-
нако сейчас проблема чистого юаня 
стала значительно серьёзнее, чем 
три недели назад, подчеркнул он.

При этом способы отправить 
деньги в Китай всё же есть, расска-
зал Алексей Порошин. Например, 
за последние три недели поток за-
явок на действующих платёжных 
агентов, которые проводят транс-
акции через третьи страны, увели-
чился в несколько раз.

Также некоторые финансовые ор-
ганизации КНР ещё принимают руб-
ли, но их количество неуклонно сни-
жается, продолжил эксперт. По его 
словам, российский бизнес начал 

отправлять платежи в Китай и че-
рез гонконгские банки.

Проблем у некоторые отече-
ственные компании действитель-
но решают через гонконгские бан-
ки, согласился Алексей Разумовский 
из «Импая Рус». Он пояснил: эта 
юрисдикция стала некоторым бу-
фером: там есть организации, кото-
рые занимаются исключительно рас-
чётами с Россией.

Однако ситуация ухудшается 
и здесь — некоторые финорганиза-
ции КНР уже начали отказываться 
работать даже с Гонконгом, сообщил 
Алексей Порошин.

Ещё один способ отправлять пла-
тежи — через филиал российской 
кредитной организации в Китае, до-
бавила Екатерина Кизевич из Atvira. 
Однако юани им приходится поку-
пать у других банков и продавать 
клиентам по курсу ЦБ + 5%. Тем 

не менее, судя по опросам, большин-
ство тех, кто занимается внешнеэко-
номической деятельностью, соглас-
ны покупать валюту по завышенному 
курсу, если платежи будут уходить 
быстро, рассказала эксперт.

Таким образом некоторые россий-
ские банки действительно проводят 
платежи в Китай за два-три дня, со-
общил Алексей Разумовский из «Им-
пая Рус». Например, в КНР зашли ВТБ 
и «Альфа». Однако это не гарантиру-
ет, что все китайские компании бу-
дут принимать деньги от них — мно-
гие отказываются.

Среди других доступных вариан-
тов проведения платежей — крип-
товалюта и взаимозачёт с помощью 
бартерных сделок, рассказал на-
чальник аналитического отдела ИК 
«Риком-Траст» Олег Абелев. Хотя это 
довольно сложно и не всякая продук-
ция позволяет сделать оплату бар-
тером.

Проблемы с расчётами начались 
ещё в конце декабря 2023-го. Это об-
условлено вступлением в силу 12-го 
пакета мер против РФ — тогда китай-
ские банки стали отказываться при-
нимать платежи в долларах из Рос-
сии, потому что такие операции 
легко отслеживают в США.

С января несколько кредитных ор-
ганизаций уже перестало принимать 
и трансакции в юанях из РФ. Среди 
них Ping An Bank и Bank of Ningbo 
(занимают 13-е и 15-е места по капи-
тализации соответственно). В мар-
те этот список расширился. К нему 
добавились ICBC, China Citic Bank, 
Industrial Bank (они занимают пер-
вое, 10-е и 12-е места по капитализа-
ции), а также Bank of Taizhou. На фоне 
риска вторичных мер Турция и ОАЭ 
тоже стали ограничивать расчёты 
с Россией.

Несмотря на сложившуюся си-
туацию, российский бизнес нахо-
дит способы оплачивать товары 
и услуги, подчеркнул Алексей Тара-
повский из Anderida Financial Group. 
По его словам, многие предприятия, 
регулярно работающие с КНР, откры-
ли офисы в дружественных странах. 
Санкции на них формально не на-
ложены, поэтому можно совершать 
трансакции через зарубежные фи-
лиалы, пояснил эксперт.

Ситуация с расчётами между Рос-
сией и Китаем требует серьёзной 
проработки и новых решений, сооб-
щил «Известиям» источник из биз-
неса. Например, по его словам, мож-
но договориться проводить платежи 
через дружественные страны БРИКС.

Также власти работают и над ис-
пользованием другого резервного 
варианта — цифровых валют. Пре-
зидент Владимир Путин 8  авгу-
ста подписал закон, позволяющий 
с 1 сентября 2024-го в рамках экспе-
риментальных правовых режимов 
проводить внешнеторговые расчёты 
цифровой валютой. Они могут стать 
одним из действенных способов для 
увеличения объёма платежей и това-
ропотока с Китаем.

« МНОГИЕ ПРЕД-
ПРИЯТИЯ, РЕГУ-
ЛЯРНО РАБО-

ТАЮЩИЕ С КНР, ОТКРЫЛИ 
ОФИСЫ В ДРУЖЕСТВЕН-
НЫХ СТРАНАХ. САНКЦИИ 
НА НИХ ФОРМАЛЬНО 
НЕ НАЛОЖЕНЫ, ПОЭТО-
МУ МОЖНО СОВЕРШАТЬ 
ТРАНСАКЦИИ ЧЕРЕЗ ЗАРУ-
БЕЖНЫЕ ФИЛИАЛЫ

Рынок акций на прошлой неделе про-
сел к новым минимумам из-за скач-

ка волатильности на зарубежных рын-
ках — в особенности в Японии и США. Тем 
не менее индекс Мосбиржи смог устоять 
выше отметки в 2800 пунктов.

Негатив компенсировался вос-
становлением цен на энергоресур-
сы  — нефть марки Brent достигала 
$79 за баррель, отметила аналитик 
«Цифра брокер» Полина Щукина.

12 августа «Аэрофлот» представит 
операционные результаты за июль, со-
общил аналитик «Газпромбанк Ин-
вестиций» Андрей Стратичук. Также 
в этот день «Ростелеком» примет реше-
ние по выплате дивидендов за 2023 год. 
Эти события могут повлиять на стои-
мость акций указанных компаний.

Во вторник совет директоров «Тат-
нефти» обсудит вопросы выплаты ди-
видендов за первое полугодие 2024-го, 
сообщили в «Финаме».

В среду «Ростелеком» поделится ре-
зультатами по МСФО за второй квартал 
2024 года, рассказала эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Анна Кокорева.

В четверг отчётность по МСФО 
за второй квартал и первое полугодие 
2024-го раскроют сразу три участника 
рынка — розничная сеть X5 Retail Group, 
IT-компания Softline и Совкомбанк, со-
общили в «Цифра брокер».

На этой неделе возможна повышен-
ная волатильность на рынке облигаций, 
который находится в поиске точки раз-
ворота тренда, отметил Андрей Страти-
чук из «Газпромбанк Инвестиций». Об-
становка может измениться в том числе 
из-за публикации данных по недельной 
инфляции в среду, которые повлияют 
на дальнейшие ожидания рынка по ди-
намике ключевой ставки.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться 86–89 за доллар, 94–97 за евро 
и 11,8–12 за юань. Рост стоимости акций 
нефтяных компаний может поддержать 
индекс Мосбиржи — он способен под-
няться вплоть до 2960 пунктов, счита-
ют в «Цифра брокер».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Агата Добровольская

Ф естиваль живой истории и боево-
го фехтования, крестный ход, га-

строномические площадки, ярмарки, 
фолк-опера, выступления Димы Билана, 
Пелагеи, «Бурановских бабушек» и дру-
гих звёзд эстрады — Суздаль, празднуя 
своё 1000-летие, на три дня превратил-
ся в центр культурных событий страны. 
Поздравить город с юбилеем приеха-
ли не только жители соседних городов 
и регионов, но и иностранные туристы. 
Что происходило на улицах города 
9–11 августа — в репортаже «Известий».

�� НЕСТАРЕЮЩИЙ ГОРОД

Ежегодно Суздаль, который называ-
ют туристической столицей России, 
посещают до миллиона путешествен-
ников. Отметить 1000-летие жемчужи-
ны Золотого кольца решили с разма-
хом: празднование растянулось на три 
дня — с 9 по 11 августа.

Но в целом юбилейные мероприятия 
проходят в течение всего года. Так, ме-
сяц назад Суздальский кремль — объ-
ект всемирного наследия ЮНЕСКО — 
превратился в концертный зал под 
открытым небом. Поздравить горо-
жан приезжали артисты Мариинского 
театра и его художественный руково-
дитель Валерий Гергиев. Под проек-
ционное шоу «Свет Суздаля» звучали 
опера и музыка русских композиторов. 
Ничего подобного Суздаль не видел 
и не слышал все 1000 лет, отмечала ди-
ректор Владимиро-Суздальского му-
зея-заповедника Екатерина Проничева.

К Дню города юбиляр подготовил-
ся основательно. Уже в пятницу, 9 ав-
густа, когда начались официальные 
празднования, в центре Суздаля пере-
крыли проезжую часть, сделав его пол-
ностью пешеходным. Казалось, что при-
езжих, особенно из Москвы, в Суздале 

было больше, чем местных. Для гостей 
организовали бесплатные парковки 
и автобусы, которые могли доставить 
к местам празднования. Их в городе 
развернулось с десяток: музыкальные, 
гастрономические, театральные, вы-
ставочные.

— Суздаль — это духовный и культур-
ный центр страны. Сквозь тысячеле-
тие он превратился в место силы: люди 
сюда едут к истокам, к корням, к ощу-
щению Родины, русского пространства 
и русского простора. Что удивитель-
но — всё это не декорация. Здесь сохра-
няются простые и удивительные тра-
диции народной жизни: продолжают 
звонить в колокола, здесь дымят печи. 
Роль Суздаля важна в контексте госу-
дарства, но и в контексте мировом, по-
жалуй, тоже. Потому что это та самая 
наша идентичность и сохранение кор-
ней, — сказала «Известиям» мэр города 
Алиса Бирюкова.

Музей деревянного зодчества 
на пятницу и субботу превратился 
в народное подворье «НеSTARеющие 
традиции». Все желающие могли по-
сетить здесь выставку-ярмарку де-
коративно-прикладного творчества 
«Суздаль мастеровой». Уйти с пусты-
ми руками оказалось непросто: на вы-
ставке были представлены различные 
изделия ручной работы от местных ре-
месленников.

Прикоснуться к прошлому и по-
участвовать в рыцарских турнирах 
можно было на берегу реки Каменки 
у стен Покровского монастыря. Здесь 
проходил фестиваль живой истории 
и боевого фехтования «Суздаль-град». 
Специально для него построили сред-
невековую таверну, где можно было 
отведать русские народные угощения.

Тех, кого больше интересовала 
культурная программа, ждал концерт 
в народном стиле. Для горожан и го-
стей города выступили фолк-группа 

«Бурановские бабушки», ансамбль 
«Владимирские рожечники», заслу-
женная артистка РФ Лидия Музалёва 
и Владимирский русский оркестр с со-
листами областной филармонии.

�� ГОСТИ ПРИЕХАЛИ  
СО ВСЕХ УГОЛКОВ СТРАНЫ

Туристов в городе и правда много. 
И приезжают многие сюда не по разу. 
Один из них — Владимир Баранников, 
только за последние два года он посе-
тил Суздаль пять раз. Поздравить го-
род с юбилеем он приехал уже вместе 
с двумя внучками. Девочки гуляли 
по суздальским улицам, одетые в рус-
ские народные костюмы.

— Мы год ждали этот праздник од-
ной из первых столиц Руси. Видим, 
сколько изменений произошло в срав-
нении с прошлым годом. Народные ко-
стюмы, кстати, купили ещё раньше 
здесь же. Носим везде: в Ярославле, Ко-
строме, Владимире. Всё Золотое коль-
цо объехали, а теперь снова приехали 
в Суздаль на празднование 1000-ле-
тия, — поделился он с «Известиями».

В Суздаль съехались даже туристы 
из Европы. Немец Даниэль Каренбауэр 
прибыл из города Гейдельберг. «Изве-
стиям» он рассказал, что путешеству-
ет по разным городам России в составе 
небольшой группы из представителей 
Германии, Швейцарии и Австрии. Все 
они приятно впечатлены увиденным.

— Но больше всего нас поразили 
и поражают люди. Именно их сердеч-
ность и доброта. Несмотря на сложное 
нынешнее время, когда нас пытаются 
представить врагами, люди сохраня-
ют эту открытость и доброту. Это са-
мое ценное и приятное, что мы здесь 
видим, — рассказал немецкий турист.

В древний Суздаль приезжают 
не только для того, чтобы походить 
по церквям и монастырям. По словам 

Культура

Русский и народный
Как Суздаль три дня праздновал 1000-летие
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Тося Чайкина, кажется, делает всё воз-
можное, чтобы не остаться исполни-
телем одного хита. Причём не то чтобы 
она пыталась раз за разом повторить 
успех «В сердце бахнули стрелы» — ско-
рее, напротив, Тося сочиняет материал 
иного плана, пробует свои силы в раз-
личных стилях. Новый сингл, например, 
представляет собой типичный сред-
нетемповый лирический поп. И кро-
ме меланхоличного гитарного зачина, 
ну и, разумеется, харизматичного тем-
бра здесь нет ничего сугубо Тосиного.

Это не значит, что песня плохая. В ней 
выразительная, в меру запоминающаяся 
мелодия, вдохновляющие стихи и в це-
лом очень приятная атмосфера — летняя, 
расслабленная, позитивная. Неудиви-
тельно, что впервые представить публи-
ке свежую композицию Чайкина решила 
во время возрождённого «Пикника “Афи-
ши”». А если учесть, что без Тоси в по-
следнее время не обходится ни один 

значительный open air, можно сделать 
вывод: хотя новых мощных «Стрел» в кол-
чане артистки пока не появилось, своя 
фан-база у неё уже есть, да и широкая 
публика её любит, а значит, и пополнения 
репертуара, пусть даже не столь броне-
бойные, не останутся без должного вни-
мания.

Мощную интригу закрутил The Weeknd. 
Певец, не без оснований претендующий 
на статус главного поп-вокалиста совре-
менности, выпустил CGI-ролик, объеди-
нивший фрагменты двух безымянных 
пока песен. По всей вероятности, они 
войдут в будущий альбом исполнителя, 
и этой работой Абель Тесфайе обещает 
поставить точку в проекте The Weeknd. 
Речь о том, что певец, похоже, откажет-
ся от псевдонима и предстанет в ином 
амплуа (внешнем? стилевом?). Но как 
оно будет на самом деле, никто не знает.

Что касается «Unprepared Certainty...», 
видео начинается с кадров, в которых 
мы видим мальчика (судя по всему, alter 
ego Абеля), бегущего к заброшенному 
дому и блуждающего по его коридорам. 
А затем герой попадает в собор и нахо-
дит успокоение в руках матери, держа-
щей его на коленях, как Мадонна. Первая 
часть построена на псевдоготическом 
тягучем звучании, сопровождающем 
вокал Абеля, вторая — с полуакустиче-
ским аккомпанементом, на фоне кото-

рого фирменный фальцет The Weeknd 
особенно выразителен.

Считать ли этот трёхминутный клип 
полноценной самостоятельной работой 
или лишь тизером двух отдельных ро-
ликов? Ждать ли продолжения и появ-
ления самих песен на стримингах? Во-
просов пока больше, чем ответов. Но тем 
интереснее.

Дрейк на этой неделе удивил всех. Ка-
надский рэпер выложил в свободный 
доступ 100-гигабайтный архив из своих 
рабочих материалов. В основном это ви-
део, снятые в процессе создания альбо-
мов («Honestly», «Nevermind», «Her Loss» 
и других), но есть здесь и три неизвест-
ные прежде песни. Можно сказать, что 
Дрейк подарил поклонникам целый EP.

Первая композиция — мрачно-сред-
нетемповая «It’s Up» — записана вместе 
с Young Thug и 21 Savage, последова-
тельная смена голосов которых вно-
сит разнообразие в эту не особо изо-
бретательную в музыкальном плане 
вещь. Второй трек — «Blue Green Red» — 
сольная работа Дрейка, но во многом 
он интереснее первого: вокальное 
вступление здесь контрастирует с тан-
цевальными куплетами с подвижной 
читкой. Наконец, в последней новой 
(точнее, ранее не публиковавшейся) 
работе, сделанной совместно с рэпер-
шей Latto, — «Housekeeping Knows» — 

хулиганства больше, чем музыки. К биту 
примешиваются женские стоны, а во-
кал в припеве больше напоминает вы-
крики или даже собачий лай. Вероятно, 
Дрейк однажды забраковал этот мате-
риал как слишком уж экстравагантный. 
Но теперь мы можем его оценить, а да-
рёному коню в зубы не смотрят.

Трэвис Скотт весь этот год не сходит 
с лент новостей. Поводы самые разные — 
как творческие, так и не очень. 9 августа 
Скотт в очередной раз был арестован 
за драку — на этот раз в Париже. Прежде 
исполнитель бузил в Майами, Канне... 
Впрочем, может, это такая специфиче-
ская маркетинговая стратегия? Одно-
временно с французским дебошем Трэ-
вис выпустил клип вместе с нигерийским 
певцом Asake, и, надо признать, энергич-
ный афробит-дуэт имеет все шансы за-
лететь в чарты. И скандал ему в этом по-
может. Но визуальная сторона не менее 
интересна, чем музыка. Тем более что 
за режиссуру отвечал в том числе и наш 
соотечественник Никита Вильчинский, 
известный российской публике по клипу 
«За деньги да» для Instasamka, роликам 
Славы Марлоу, OG Buda и многих других.

Стиль Вильчинского узна ваем: множе-
ство операторских эффектов (от съёмки 
камерой ночного видения до имитации 
тепловизора), толика хулиганства во всём, 

стремительная и диковатая нарезка ка-
дров, усиливающая драйв песни в разы. 
Но для Asake и Трэвиса это не менее ор-
ганично, чем для наших рэперов. Парни 
катаются на скейте, тусят на ипподроме, 
громят битами машину (без этого не мо-
жет обойтись ни одна звезда хип-хопа). 
В общем, весело проводят время. Чего 
и зрителям желают.

Джазовый альбом про языческих идо-
лов? Что? Да, новая пластинка пианиста 
Игоря Яковенко и перкуссиониста Пе-
тра Ившина посвящена мифам Древней 
Руси. Сами авторы называют работу му-
зыкальным исследованием, но подчёр-
кивают: «Непосредственно славян-
ский фольклор не использовался нами 
для вдохновения». Действительно, те, 
кто ожидает подобия «Весны священ-
ной» Стравинского, будут как минимум 
удивлены. Никакой явной архаики, толь-
ко современное джазово-электронное 
звучание, ничем не выдающее специ-
фической тематики. Но, пожалуй, если 
в чём и можно усмотреть неочевидные 
связи с далёким дохристианским про-
шлым, так это в подчёркнутой жёсткости, 
подчас агрессивности и вместе с тем ви-
тальности звучания. Наиболее явно про-
является это в треке «Горыня» (так звали 
хтоническое существо, силача-велика-
на, который «на мизинце гору качает, 
горы сворачивает»). Но есть и вполне 
лаунжевые, мягкие номера вроде «Мо-
коши» (богиня земли, вод и плодородия).

Наверное, если почитать о спец-
ифике каждого из персонажей, про-
слушивание будет более объёмным. 
Но прелесть диска и в том, что его 
можно воспринимать вовсе без пред-
варительной подготовки — просто как 
симпатичный джазовый альбом с вы-
разительными клавишными соло и со-
всем небанальными партиями удар-
ных.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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ТОСЯ ЧАЙКИНА — «В КАРМАНЕ»

ИГОРЬ ЯКОВЕНКО,  
ПЁТР ИВШИН — «ПАНТЕОН»

THE WEEKND —  
«UNPREPARED CERTAINTY...»

DRAKE — «IT’S UP», «BLUE GREEN 
RED» & «HOUSEKEEPING KNOWS»

ASAKE & TRAVIS SCOTT — «ACTIVE»

Культура

гида по городу Александра Варламова, 
больше сюда стремятся туристы, кото-
рые хотят представить, каким был ти-
пичный русский город 200–300 лет на-
зад. Застройка выше трёх этажей здесь 
запрещена, поэтому, если подняться 
на какую-нибудь высокую точку, город 
оказывается как на ладони. Примерно 
так, как выглядит Суздаль сейчас, на-
пример, выглядела Москва в середи-
не XIX века.

— Есть такая байка, что якобы 
в 1960-е годы то ли банкир Ротшильд, 
то ли Рокфеллер приехал в Суздаль, по-
смотрел на эту старину и сказал: «Я бо-
гатый человек, но, если бы мне отдали 
этот город в аренду на несколько лет, 
я бы удвоил своё состояние». Скорее 
всего, это байка. Но, кстати, ещё в со-
ветские времена в верхах задумались 
над созданием такого туристического 
центра, куда можно было бы привезти 
иностранцев, чтобы показать им рус-
скую глубинку и не показывать лишне-
го. Оказалось, что такой город есть. Это 
Суздаль, — отметил Варламов.

В Суздале любила бывать и совет-
ская интеллигенция. Практически не-
тронутой во времена СССР осталась 
архитектура одного из древнейших 
городов Владимирской области — ве-
роятно, как раз из-за своего особого 
исторического значения: всё-таки го-
род сыграл значительную роль в укре-
плении российской государственно-
сти. Сохранились и старинные иконы, 
украшения и оружие — большая часть 
артефактов собрана в музейном ком-
плексе «Суздальский кремль».

�� КИНОПРОГУЛКИ И ДИМА 
БИЛАН ПОД ЗАНАВЕС

Ещё один неофициальный статус Сузда-
ля — киностолица, в локациях которой 
снято более 80 фильмов. Оригинальный 
реквизит, декорации и костюмы из них 

разместились на специальной иммер-
сионной площадке на центральной Тор-
говой площади. Пространство «Суздаль 
в кино» развернулось в основной день 
празднования, 10 августа. Посетители 
также могли пройтись непосредствен-
но по местам съёмок классических оте-
чественных лент.

— Первым из режиссёров сюда при-
ехал Сергей Бондарчук ещё в 1963 году. 
Он выбирал натуру для съёмок филь-
ма «Война и мир». Работать он здесь 
не стал, но среди кинематографистов 
прошёл слух, что здесь можно снимать 
исторические фильмы. Поэтому сюда 
активно каждый год приезжают кине-
матографисты, — рассказал Александр 
Варламов.

Выступить для жителей и гостей 
Суздаля приехало много артистов, 
но негласными хедлайнерами стали 
Пелагея и Дима Билан. Последний под 
песни «Держи» и «Любовь» закрывал 
концерт в основной день празднования 
юбилея. Также на концерте выступи-
ли Роман Мирошниченко, группа «Бис-
Квит», ансамбль «Белогорье» и другие. 
Завершился праздник в воскресенье 
духовной программой. В храмах и мо-
настырях Суздаля прошла божествен-
ная литургия, а на Торговой площади 
состоялся крестный ход.

Как рассказала «Известиям» мэр 
Суздаля Алиса Бирюкова, за  годы 
подготовки к 1000-летию в город 
было вложено более 8 млрд рублей. 
На его территории появилось боль-
шое количество общественных про-
странств, парков и садов. Более 40 улиц 
было полностью модернизировано, со-
вершенно изменилась коммунальная 
инфраструктура. Как итог — в городе 
большой приток новых жителей, в том 
числе из мегаполисов. Суздаль, отме-
тила Бирюкова, переживает новый 
этап своего развития, и датами юби-
лея оно не ограничится.
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Тихое участие

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Последним из 15 российских спорт
сменов на Олимпиаде2024 закончил 

своё выступление гребец Захар Петров. 
Он повторил свой же с Алексеем Коро
вашковым результат в двойках — хоро
ший старт, внушение веры и обидное чет
вёртое место на финише. Олимпиада для 
россиян была закончена.

Медаль Петрова стала бы скорее 
приятным сюрпризом, и винить греб-
цов не в чем. Но и четвёртые места для 
России уже не первый год бич на круп-
ных соревнованиях. В Токио наши 
по «деревянным» медалям были вто-
рыми (23) вслед за США — но во многом 
потому, что американцев выступало 
намного больше, а в Пекине мы ста-
ли первыми по «дереву» (11). Видимо, 
не хватает у нас того инстинкта убий-
цы, который вовремя включает аме-
риканская сборная по баскетболу, — 
пусть её высокомерие и пижонство 
не вызывают симпатии.

Таким образом, у России на Олим-
пиаде — лишь одно серебро тенни-
систок Мирры Андреевой и Дианы 
Шнайдер в женском парном турни-
ре. Гимн AIN на Играх-2024 прозвучал 
лишь однажды — в честь белорусского 
батутиста Ивана Литвиновича.

Констатируем: российским атлетам 
не удалось стать на этом празднике 
спорта заметными своими сверхуспе-
хами или просто ярким выступлени-
ем. Теннисисты и батутистка Анжела 
Бладцева не выиграли, наши велогон-
щики не вырывались вперёд на шоссе 
и не отбивали «пятёры» зрителям, что-
бы войти в историю.

Россию замолчали. Это просто ме-
дицинский факт.

Таким образом, Олимпиада в «рус-
ском вопросе» во многом прошла 
по сценарию МОК. Некоторых спор-
тсменов не допустили без объяснения 
причин, другие оказались недостаточ-
но сильны, третьих спровоцировали 
на бойкот. Томас Бах применил прин-
цип «разделяй и властвуй» в чистом 
виде. Есть ощущение, что и для наших 
спортсменов Олимпиада стала ско-
рее грузом ответственности — жёст-
кие требования с запретом говорить 
те или иные слова мешали кайфовать 
и делать шоу.

Наши (российских журналистов) 
попытки привлечь внимание к России 
проходили с переменным успехом. Это 
тоже повод для рефлексии. МОК делал 
вид, что РФ в принципе не существу-
ет — не приглашая нейтральных спор-
тсменов на церемонию награждения, 
при этом рассуждая об олимпийских 
принципах и равноправии.

Американские фигуристы, фран-
цузский дзюдоист Ринер и даже ку-
бинский борец Лопес на вопросы 
о россиянах отвечали заученными 
фразами или не отвечали совсем. Дру-
гие, как руководитель мировой борь-
бы Ненад Лалович, открыто выражали 
сожаление из-за нашего отсутствия.

Однако, будь на Олимпиаде по-
больше россиян, особенно в борьбе 
и дзюдо, расклад мог бы быть другим — 
и по медалям, и по резонансу. Я провёл 
несколько дней на этих видах спорта: 
здесь постоянно была слышна русская 
речь, а ко мне подходили журналисты 
из других стран и говорили, что проис-

ходящее с российскими спортсмена-
ми неправильно. Да, это не американ-
цы и не британцы, но не только из них 
состоит мир.

Впрочем, история с Олимпиадой 
показывает, что во многом именно 
из них. И ключевые посты в междуна-
родных организациях, и деньги иногда 
значат больше, чем позиция населения 
той или иной страны.

Что же делать? Наверное, неумест-
но рассматривать эту Олимпиаду для 
России в терминах победы или пора-
жения — это ложный нарратив. Полу-
чилось так, как получилось. Однако 
не просматривается другого пути, кро-
ме как наращивать своё представи-
тельство на таких турнирах, бороть-
ся за медали, как гребцы, вопреки всем 
очевидным козням. И забираться выше 
на гору морального превосходства.

Чем ещё, если не умышленным вре-
дительством, можно назвать разбитие 
двойки Коровашков/Штыль? Коро-
вашков и Петров на этой Олимпиа-
де говорили: к ним подходят колле-
ги и удивляются: «Вы реально с одной 
стороны гребёте?» Наверное, федера-
циям надо раскручивать такие исто-
рии, а не входить в режим тишины, 
чтобы потом из него выйти словами 
«она никчемная», как сказал глава Все-
российской федерации гребли на бай-
дарках и каноэ Евгений Архипов про 
одну из российских участниц Олим-
пиады.

Если бы через месяц в Москве стар-
товали Игры дружбы, можно было 
сказать, что там уж мы покажем, как 
проводить большие спортивные ме-
роприятия. Сейчас, кажется, нужно 
проводить кропотливую дипломати-
ческую работу и перетягивать меж-
дународное спортивное сообщество 
на нашу сторону. Я съездил в Париж 
и увидел: у нас есть поддержка. Надо 
просто её не упустить за биением себя 
пяткой в грудь.

Спорт

Лидеры в России
Как «Зенит» оторвался от «Динамо»

Алексей Фомин

Ф утболисты петербургского «Зени
та» после четвёртого тура чемпио

ната России по футболу оформили еди
ноличное лидерство в турнире. После 
победы над шедшим без потерь очков 
московским «Динамо» подопечные Сер
гея Семака остались последней командой, 
выигравшей все матчи в нынешнем розы
грыше РПЛ. Между тем осечку допустил 
ещё один потенциальный конкурент си
небелоголубых. Столичный ЦСКА впер
вые проиграл под руководством Марко 
Николича. Армейцы неудачно съезди
ли к «Краснодару» (1:2), для которого это 
была первая в сезоне победа. А москов
ский «Спартак» неожиданно потерял дома 
очки, сыграв вничью с грозненским «Ах
матом» (0:0).

Матч с «Динамо» во многом должен 
был определить, есть ли у нынешне-
го чемпионата шансы на интригу. Пока 
«Зенит» громил всех соперников. Был 
уверенно выигран Суперкубок России, 
а в первых трёх турах чемпионата петер-
бургский клуб забил 13 мячей и не про-
пустил ни одного. А его новичок Максим 
Глушенков разошёлся не на шутку.

«Динамо» при этом тоже выиграло 
первые три матча, но делало это не с та-
ким запасом, поэтому было интересно, 
сможет ли оно оказать сопротивление 

«Зениту» на его поле. Смогло. Первый 
тайм команды закончили со счётом 0:0. 
И гости неплохо навязывали контригру 
действующему чемпиону, хотя преиму-
щество всё равно было у него.

Оно сказалось на 55-й минуте, когда 
Максим Глушенков открыл счёт и забил 
свой седьмой мяч в четырёх турах ны-
нешнего чемпионата. Всего во всех тур-
нирах у него на счету девять голов — ра-
нее 25-летний игрок сделал дубль в матче 
Суперкубка против «Краснодара» (4:2).

Нельзя сказать, что «Динамо» резко 
активизировалось и прижало «Зенит» 
к своей штрафной в надежде отыграться. 
Ярких моментов у бело-голубых в остав-
шуюся часть игры не было, но в концовке 
случайный эпизод дал шанс гостям срав-
нять счёт.

Мяч в штрафной питерцев попал 
в руку Вильмара Барриоса, и судья Сер-
гей Иванов назначил пенальти. Но вра-
тарь «Зенита» Евгений Латышонок отбил 
удар Муми Нгамалё. И шанс лишить по-
бедителя предыдущих шести чемпиона-
тов и фаворита нынешнего первых в сезо-
не очков был упущен. Теперь динамовцы 
отстают от первого места на три балла.

— У петербургского клуба было изна-
чальное преимущество в составе и уров-
не исполнителей, — поделился мнением 
с «Известиями» бывший главный тре-
нер «Зенита» и «Динамо» Анатолий Бы-

шовец. — Поэтому он был фаворитом 
матча, несмотря на победную серию ди-
намовцев. И имел преимущество, вполне 
заслуженно победив. «Динамо» достой-
но смотрелось, оказало сопротивление, 
когда создаёшь мало моментов впере-
ди, то большим расточительством яв-
ляется не реализовывать в концовке 
пенальти, когда можно свести встречу 
к ничьей. В целом общий класс «Зени-
та» очевиден. Он преодолел кризис про-
шлого сезона, сумел с трудом взять оче-
редное чемпионство и уже не выглядит 
таким инертным, как весной. Словно ин-
трига в чемпионате вдохнула новую мо-
тивацию в игроков, а удачный дебют но-
вичков в лице Глушенкова и Латышонка 
её только усилил.

«Краснодар» начал сезон с поражения 
в Суперкубке от «Зенита» и трёх ничьих 
в чемпионате с не самыми сильными со-
перниками — грозненским «Ахматом» 
(1:1), махачкалинским «Динамо» (0:0) и во-
ронежским «Факелом» (0:0). Единствен-
ной радостью был удачный старт в Куб-
ке России, где дома удалось обыграть 
ЦСКА (1:0).

Тем не менее перспективы команды 
Мурада Мусаева выглядели мрачнова-
тыми. Особенно на фоне второго визи-
та к ним удачно начавшего сезон при но-
вом главном тренере Марко Николиче 
ЦСКА. Армейцы в чемпионате увезли ни-
чью из тяжёлого выезда к «Ростову» (0:0), 
затем разгромили в гостях плохо выгля-
девший на старте «Пари Нижний Новго-
род» (3:0), а в третьем туре крупно побе-
дили крепкий «Оренбург» (5:1).

Визит в Краснодар должен был пока-
зать, насколько красно-синие в нынеш-
нем своём виде готовы побеждать топо-
вых соперников. И тут возникли вопросы, 
так как матч прошёл при тотальном пре-
имуществе «быков». Оно долгое время 
не оборачивалось в голы, но перед самым 
перерывом Жоау Батчи открыл счёт.

«На Олимпиаде наши сборные  
по баскетболу 3х3 боролись бы за золото»
Президент РФБ Андрей Кириленко — о высокой внутренней конкуренции и итогах Игр в Париже

Тимур Ганеев

С 9 по 11 августа в Екатеринбурге про
ходил главный летний старт в рос

сийском баскетболе — Грандфинал 
Winline Лиги 3х3. После жёсткого отбо
ра в нём приняло участие 16 мужских 
и 8 женских команд. У мужчин конку
ренция была очень серьёзная, ведь кро
ме российских клубов в столицу Урала 
приехали ведущие команды по баскет
болу 3х3 из Бразилии, Белоруссии, Ира
на, Боснии и Герцеговины, Китая, Сер
бии и Черногории. В итоге дальше всех 
из иностранных клубов прошёл серб
ский «Белград». В упорном полуфинале 
сербы уступили российскому «Инано
мо». В свою очередь, пятикратные чем
пионы России в решающем матче прои
грали два очка столичной «Руне» (19:17). 
В женском турнире итоговая победа до
сталась «Самаре», обыгравшей в финале 
«Химки» (19:18).

После завершения международного 
турнира на вопросы «Известий» отве-
тил президент Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрей Кирилен-
ко. Он отметил высокий интерес к ба-
скетболу 3х3, подвёл итоги Олимпиады 
и объяснил продление контракта с Зо-
раном Лукичем.

Какие основные выводы вы бы сделали 
по Грандфиналу?

Меня радует, что РФБ и Екатеринбург 
в партнёрстве с Winline проводят такой 
масштабный международный турнир. 
Для нас это важно, ведь мы поставили 
своеобразный рекорд. В столицу Ура-
ла приехало восемь команд из-за рубе-
жа, но самое главное, что это коллекти-
вы высокого уровня. Я смотрел многие 
матчи, и почти все они были конку-
рентные. Разница в счёте составляла 
2–3 очка, и один момент мог перевер-
нуть ход матча в другую сторону.

Наши гости сказали, что 
уровень борьбы был на вы-
сочайшем уровне, сопо-
ставимый с «Мастерса-
ми» ФИБА. Организация 
же, как всегда, получи-
лась великолепной. Бук-
вально за несколько минут 
до этого интервью разгова-
ривал с ребятами из сербской 
и китайской делегаций, и они ска-
зали, что никогда не видели на баскет-
боле 3х3 шоу такого уровня (известные 
артисты выступали на каждом игро-
вом дне), таких отличных условий для 
игроков. Ещё бы отметил, что все три 
дня тут были полные трибуны. Очень 
много зрителей, очереди на вход. Та-
кой интерес к нашему виду спорта ра-
дует.

Изначально в Грандфинале долж
на была сыграть ещё одна иностран
ная команда из Германии. Почему они 
не смогли приехать?

Да, немцы снялись в последний мо-
мент. У них были проблемы с травма-
ми и визами. Мы их ждали, надеялись, 
что они приедут. Возможно, в следу-
ющий раз.

В целом уровень иностранных ко-
манд мне очень понравился. Выделил 
бы сербов, проигравших в полуфина-
ле «Инаномо». Интересная команда 
из Ирана под руководством Луки Кар-
вальо из Бразилии.

До мужского финала в итоге дошли две 
российские команды «Руна» и «Инано
мо», а чемпионами России в этом году 
впервые стали «ЦОП Бэд Бойс». Как оце
ните конкуренцию в нашем баскетбо
ле 3х3?

В течение последних восьми лет 
я вижу сумасшедший прогресс. Ког-
да мы только начинали развивать эту 

дисциплину в России, в чемпиона-
те выступало всего четыре команды, 
а в первый олимпийский цикл за побе-
ды во всех турнирах боролись только 
«Инаномо» и «Гагарин». Можно сказать, 
что два эти коллектива доминирова-
ли. Сейчас же у нас есть восемь команд 
примерно одинакового уровня. Они 
обыгрывают друг друга на постоянной 
основе, но, конечно, международной 
практики им не хватает. Поэтому игры 
с коллективами из других стран — это 
как глоток свежего воздуха. Вижу, как 
в Екатеринбурге наши команды полу-

чают удовольствие, противостоя ко-
мандам с другим стилем игры.

Понятно, что пока мы изолированы 
от крупных стартов. Но если бы нашу 
команду допустили до олимпийского 
турнира по баскетболу 3х3, то на какое 
место мы могли бы претендовать?

Боролись бы за медали — вплоть 
до золота. Тут доходит до смешного. 
Возьмите наши лучшие коллективы — 
«Инаномо», «Бионорд», «ЦОП Бэд Бойс», 
«Химки», «Руна». Все они боролись бы 
за золото Игр только своими состава-

ми. Поэтому потенциально наша сбор-
ная очень и очень сильна.

Результаты по баскетболу 3х3 на Олим
пиаде в Париже удивительные? У муж
чин победу одержала сборная Нидер
ландов, у женщин — Германия.

Последние четыре года я возглав-
лял баскетбол 3х3 по линии ФИБА. Так 
что на короткой ноге с этой дисципли-
ной, знаю всех игроков, нюансы. По-
этому прекрасно понимал, что перед 
началом турнира у семи из восьми ко-
манд в женском и мужском турнирах 
есть шансы на золото. Элемент непред-
сказуемости в этом виде очень высо-
кий, это и цепляет зрителей. Уверяю 
вас, если бы олимпийский турнир сы-
грали заново через одну-две недели, 
то обе четвёрки полуфиналистов мог-
ли бы обновиться.

Перейдём к баскетболу 5х5. Что скаже
те про мужской финал Игр США — Фран
ция?

Полностью я посмотрел только пер-
вые две четверти. Надо было ложиться 
спать, так как утром вылетел в Екате-
ринбург. Уже утром посмотрел хайлай-
ты и могу сказать, что мои прогнозы 
не оправдались. Думал, что американ-
цы гораздо увереннее выиграют в фи-
нале, а тем более в полуфинале.

У сербов был реальный шанс сотво-
рить сенсацию, в четвёртой четверти 
всё зависело от них. У французов, ко-
нечно, таких шансов не было, но в це-
лом они показали, что могут играть 
с фаворитами на равных. Если бы Вем-
баньяма был постарше и поопытнее, 
то мог бы подтянуть Францию к золо-
ту. Впрочем, не исключаю, что он сде-
лает это в следующие десять лет.

Согласны с вариантом символи
ческой пятёрки? В неё вошли Ден

нис Шрёдер, Стефен Карри, Леброн 
Джеймс, Виктор Вембаньяма и Нико
ла Йокич.

Честно, у меня нет вопросов 
по этим пяти ребятам. Возможно, Бог-
дан Богданович заслужил в ней место, 
но Карри есть Карри. Плохо сыграл 
в группе, но в полуфинале и финале 
Стефен закрыл все вопросы. Возмож-
но, ещё Кевин Дюрант был немного 
недооценён в этот раз. В целом хочу 
сказать, что если бы не эта троица 
(Леброн, Карри, Дюрант), то у США 
были бы серьёзные проблемы.

Что кроме баскетбола смотрели 
на Олимпиаде?

Видел теннисный парный финал 
с участием Мирры Андреевой и Ди-
аны Шнайдер. Наши девушки про-
демонстрировали отличную игру. 
Показалось, что всё сломал меди-
цинский тайм-аут итальянок. После 
него игра кардинально переверну-
лась, хотя в первом сете россиянки 
выглядели намного сильнее. Обидно, 
но серебро тоже отличный результат.

Ещё видел сумасшедшее высту-
пление Армана Дюплантиса. Есть 
виды спорта, где сумасшедшая кон-
куренция, а есть виды, которые ассо-
циируются с конкретным человеком. 
Раньше прыжки с шестом ассоцииро-
вали с Сергеем Бубкой, позже с Еле-
ной Исинбаевой. Сейчас шведский 
прыгун борется сам с собой. Ставит 
один мировой рекорд за другим.
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